

TRIBUNA LIBRE

EL PROBLEMA FERROVIARIO

¿HABRÁ LLEGADO SU HORA?

La designación de don Juan Cierva para la cartera de Fomento, hace creer que, por fin, se va a terminar el atasco del problema ferroviario, bastante más grave que esos otros atascos de mercancías, que con relativa frecuencia se presentan ahora en nuestra red ferroviaria.

La importancia que en los últimos meses ha concedido el señor Cierva a las derivaciones de este problema, permite esperar que va al ministerio de Fomento suficientemente preparado para resolverlo íntegramente, en todo su conjunto, sin malgastar el tiempo en soluciones de aspectos parciales, que él mismo ha combatido.

Entra, pues, el problema ferroviario en un período crítico, de grandísimo interés para nuestra Patria, y he de procurar tener al corriente a los lectores de cuanto se refiera a su resolución definitiva.

¿En qué sentido se resolverá? Ignoro si el nuevo ministro aceptará el proyecto que preparaba el señor Espada, y que, según parece, se basaba en la última ley francesa; pero no es ningún secreto el criterio del señor Cierva sobre el problema ferroviario, criterio sustentado con toda claridad en el discurso que pronunció el 20 de febrero del año último en el Congreso de los diputados. Las afirmaciones de entonces han adquirido ahora una importancia inmensamente mayor, y conviene recordárselas para que puedan servirnos de orientación en el camino que se va a emprender.

El problema ferroviario, decía el señor Cierva, no admite demora. Es uno de los asuntos vitales para nuestra Patria; hoy el más grave, en relación con su economía. Todos los pueblos civilizados lo han ido resolviendo, y cuando, por consecuencia de la guerra, se cambian sus circunstancias y condiciones, nuevamente han acudido a remediar los males que las deficiencias en los servicios causaban en la economía nacional.

El servicio ferroviario es un verdadero servicio público. La industria de transportes por ferrocarril no es una industria privada que puede desenvolverse libremente, y atendiendo tan sólo a sus intereses; esa industria puede decirse que es la industria madre de todas las industrias y de toda la progresión española. Por lo tanto, aunque sean legítimos los intereses de las Compañías concesionarias de ferrocarriles, han de estar siempre por encima los del Estado, procurando armonizarlos, como es natural; pero cuando no sea posible la armonía, ha de estar siempre por encima del interés público.

Este criterio es el que debe presidir la solución que se dé al problema. No es posible resolverlo parcialmente, modificando las tarifas y aplazando otros aspectos más importantes, como la insuficiencia de nuestra red ferroviaria, la absoluta necesidad de modificarla fundamentalmente, lo mismo en el material fijo que en el móvil, el ancho definitivo de la vía y la construcción de redes secundarias.

Si el Estado español se encuentra con una situación de las Compañías ferroviarias, como la que ellas mismas describen; si piden el auxilio del Estado, que se modifiquen las concesiones (que es lo que en realidad reclaman), que se autorice una elevación tan extraordinaria de tarifas sobre las máximas de las concesiones; en suma, si las Compañías dicen al Estado que no pueden continuar el servicio y van a la quiebra, ¿qué debe hacer el Estado? ¿No preocuparse más que de salvar a las Compañías de la crisis por que atraviesan, o procurar resolverla, buscando fórmulas de armonía que garanticen los grandes intereses nacionales, unidos a la explotación de los ferrocarriles? Evidentemente.

Si se otorga únicamente lo que se pide, y las Compañías salvan su situación y logran ver aumentados sus ingresos, se perdería la esperanza de que el problema de la reversión anticipada de los ferrocarriles, es decir, la nacionalización absoluta que es indispensable, se haga en concierto con las Compañías. Y deberá hacerse, no con astucia ni con violencia, sino en uso legítimo de una facultad, o, mejor dicho, de un deber. En la situación actual, en que las Compañías piden auxilio, las Cortes, pensando en el interés público, deben decirles: Sí; queremos salvarlos; pero, a cambio de ese auxilio extraordinario que nos pedís, nosotros necesitamos el concierto para llegar a la nacionalización de los ferrocarriles.

Este problema, en las circunstancias actuales, se ha podido y todavía se puede resolver con gran sencillez. Las Compañías ferroviarias tienen un capital acciones nominal, de poca importancia, comparado con las cargas financieras; las dos grandes Compañías de M. Z. A. y Norte, no llegan, entre am-

bas, a 500 millones nominales de pesetas; en cambio, cada una de ellas tiene sobre ese capital 600 u 800 millones de obligaciones. Cuando estalló la guerra, se produjo una baja fulminante y extraordinaria en la cotización de las acciones de ferrocarriles; han llegado a 200 pesetas. Suben y bajan en las cotizaciones actuales; pero a 475 pesetas, que es la par, pocas veces han llegado. Antes de la guerra algo subieron, pero fué durante poco tiempo.

Si el Estado español, llegado este trance de las Compañías, en el cual confiesan ellas que caen en tierra si no se les auxilia, dijera: Yo necesito nacionalizar los ferrocarriles, y la manera de nacionalizarlos es, por lo pronto, ser propietario de ellos, supongo que, adquiridas las acciones, se llegaría a la propiedad de los ferrocarriles, al rescate de los mismos; y si el aumento de valor que van a tener las acciones se lo da el Estado, merced a la autorización de elevar las tarifas, a costa de la economía nacional, ¿sería usurario o, por lo menos, extraño que el Estado español dijera a estas Compañías: necesito tus acciones, o, a lo menos, la mayoría de tus acciones?

No es momento de fijar la proporción o la cantidad que se debería asignar como valor a estas operaciones. En eso pudiera ser el Estado español tan generoso como fuera necesario, a cambio de evitar todas las cuestiones que se han de plantear el día del rescate legal; y aunque hubiera de pagarse esas acciones por todo su valor, que no sería justo, aunque hubieran de pagarse, si eran todas, cerca de 500 millones de pesetas, ¿qué significaría esta suma para el Estado español, si entraba éste ya por el camino seguro de resolver tan magno problema?

En la imposibilidad de extraer dentro de una de estas crónicas todas las manifestaciones importantes del citado discurso del señor Cierva, me limito, por hoy, a las que se refieren principalmente a la totalidad del problema. No puede negarse que marcan bien claramente una orientación.

José DE RODA Ingeniero de Caminos

PANAMA Y COSTA RICA

UNA NOTA YANQUI

Panamá debe cumplir la sentencia arbitral

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) WASHINGTON, 15.—El ministro de Estado ha notificado al Gobierno de Panamá que habrá de cumplirse íntegramente la sentencia arbitral fallada por los Estados Unidos para la delimitación de fronteras entre las repúblicas de Panamá y Costa Rica. Como se sabe, Panamá y Costa Rica se comprometieron en 1915, en un Tratado, a recurrir a la mediación de los Estados Unidos para resolver cuantos conflictos pudiesen surgir entre las dos repúblicas. En los centros diplomáticos norteamericanos se opina que la nota que los Estados Unidos acaban de dirigir a Panamá impedirá cualquier intervención de la Sociedad de Naciones en el conflicto panamá-costarricense.

EN FRANCKFORT

MÚSICA ESPAÑOLA

Las obras del maestro Pedrell

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) NAUEN, 15.—La Sociedad Hispano-Alemana de Franckfort, en el Main, ha organizado un concierto público para dar a conocer las obras del compositor español Pedrell, al que la Prensa alemana considera como uno de los representantes más activos y más universal de los compositores españoles en la actualidad.

La ochenta y seis octava del citado autor fué celebrada recientemente por todo el mundo artístico alemán.

CATOLICOS BELGAS

Preparando las elecciones

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) BRUSELAS, 15.—Los católicos belgas han comenzado los preparativos para las próximas elecciones municipales. En muchos distritos están ultimándose las candidaturas, figurando en todas algunas mujeres.

En Anderlecht la candidatura se compone de ocho obreros, siete industriales, cuatro mujeres, cinco comerciantes, un médico, un abogado, un arquitecto y un empleado.

N. de la R.—Por primera vez van a votar las mujeres en Bélgica. Lo que es más, serán elegidas algunas, puesto que, tanto los católicos como los liberales y los socialistas, las llevan en candidatura. No nos parece prudente esto último, aunque seamos partidarios del voto pasivo de la mujer. Una particularidad debemos señalar en la lista: la ausencia casi absoluta de abogados.

LA LABOR DE LA C. N. C. A.

La industrialización de los productos de la agricultura

«Cuando con el reverendo padre Nevares empezamos nuestra propaganda, no pensamos, ni podíamos pensar, sino en forma de una posibilidad muy remota, en que algún día el agricultor llegaría a industrializar, unido a sus compañeros, sus productos, como último grado de su progreso social y agrícola. No han pasado ocho años desde nues-

Movimiento cooperativo de industrialización

Table with 4 columns: CLASE DE COOPERATIVAS, Cantidad de entidades, Valor, Producción o cabida en kilos o litros. Rows include: Fábricas de harinas, Panaderías, Molinos aceiteros, Bodegas, Almacenes, Fábricas de pulpa de frutos, Fábricas de fluido eléctrico, Destilerías de alcohol, Fábricas de sulfuro, Fábricas de orujo, Fábricas de hielo.

¿Qué quiere decir este cuadro? Significa el germen de un nuevo sector de este sorprendente movimiento de renovación, que representa la Confederación Nacional Católico-Agraria.

Significa la ascensión al último escalón de la organización agraria, la rotura de la última cadena de las que atan al labrador.

En esos Sindicatos, en el día tal vez no muy lejano, en la mayor parte de ellos, el labrador ya no tiene que vender su producto, según le coge, y a veces apenas le coge; en los almacenes y en las bodegas cooperativas puede retenerlo el tiempo preciso, y puede aun hacerlos pasar a la fábrica de harinas, y aun a la panadería, así como a la destilería antes de venderlos.

Multitud de intermediarios quedarán así suprimidos, quedando en poder del productor abundantes ganancias, que antes se quedaban entre aquellas manos, y que revertirán en intensificación de la explotación agrícola y, por tanto, de la riqueza patria.

Y a esta obra que así multiplica la producción de la riqueza del país, no hay políticos que la estudien, ni gobernantes que la ayuden; se posterga o escatima su representación en los organismos en que debiera de tenerla, y aún

hay algún prohombre que cree que son excesivos los reducidos privilegios que concede a sus entidades la ley de Sindicatos agrícolas.

Afortunadamente, contra viento y marea, la obra marcha, y se desenvuelve cada día más pujante, y con ella el labrador se va redimiendo poco a poco de los que le explotan, y también se redimirá de los que le desconocen, le desprecian y engañan, pues su vitalidad no se halla en lo que recibe de fuera, sino en la coordinación y el estímulo de las energías que tiene dentro, energías inmensas y puras, mucho más grandes y más sanas de lo que muchos creen, y que, como vamos viendo, sólo aparecen el poderoso impulso de la organización para producirse y dar de sí cuanto puedan dar.

A. MONEDERO

LO DE VILNA

Suiza no ha rectificado

BERNA, 15.—Se desmiente la noticia según la cual el Gobierno suizo había modificado su acuerdo de prohibir el paso de destacamentos internacionales a través de Suiza. El Gobierno federal no había tomado ningún acuerdo a este respecto.

RUSIA

Se subleva la escuadra del Mar Negro

Lenin confiesa que no puede llevarse a la práctica el comunismo

LONDRES, 15.—Telegrafían al «Daily Express» que los marinos del mar Negro han hecho causa común con los sublevados, arrojando por la borda a los comisarios del Gobierno rojo, embarcados en aquellos navíos.

La escuadra del mar Caspio, según las últimas noticias, se halla también en manos de los revolucionarios.

CRONSTADT RESISTE

WIBORG, 15.—Las últimas informaciones procedentes de Cronstadt indican que las baterías continúan resistiendo heroicamente contra los furiosos ataques de los rojos. La artillería de Cronstadt continúa el bombardeo de las baterías de la costa y las ha reducido casi por completo al silencio.

Se ven desde Cronstadt incendios en Oran mebaum. La flota dispara contra Petrogrado. Se espera de un momento a otro la fundición de los hielos, que permitirá a la escuadra sublevada avanzar hasta Petrogrado y desembarazar definitivamente a la ciudad de las tropas bolchevistas.

TROTSKY TOMA EL MANDO

RIGA, 14.—Se asegura que Trotsky ha tomado personalmente el mando de las tropas rojas que operan en el frente de Cronstadt. El movimiento revolucionario gana terreno entre los montañeses del Cáucaso. Los cosacos del Sur de Rusia han entrado en contacto con los cosacos de los Urales.

SOLDADOS SUBLEVADOS

BERLIN, 15.—Según el «Lokal Anzeiger», el general Budjenny se ha unido a los sublevados con 12.000 hombres. Un telegrama de Copenhague afirma que Petrogrado continúa en manos de los rojos. Siete mil hombres enviados contra Cronstadt se han unido a los marinos. Cronstadt continúa en poder de los sublevados, que disponen de navíos de guerra y artillería pesada de fortaleza.

GUERRILLAS EN PETROGRADO

HELSINGFORS, 15.—La isla de Das Siff es el centro de los disturbios obreros. En Petrogrado, los obreros, exasperados por el terror bolchevista, no se atreven a entablar

INDICE RESUMEN

- Desde Suiza (Carta de un observador curioso e independiente), por Gonzalo de Re-paraz..... Pág. 3
Por tierras americanas (El esfuerzo vasco), por A. García Pérez..... Pág. 3
Fruta de Aragón (El rico-pronto), por G. García-Arista y Rivera..... Pág. 3
Fruslerías (Chismes y cuentos), por Carlos Luis de Cuenca..... Pág. 3
Crónica de sociedad, por «El abate Farías»..... Pág. 5
Deportes, por K..... Pág. 5
Folletón de EL DEBATE («Las Gavias»)..... Pág. 6

MADRID.—En el palacio de la Nunciatura se celebró ayer la solemnidad de hacer entrega a monseñor Ragonessi del solideo cardenalicio. Pronunciaron discursos el señor Nuncio y el conde Pocat, abogado de Su Santidad (pág. 3).

El juez especial ha dictado auto de procesamiento contra Pedro Mathew, como uno de los autores del asesinato del señor Dato, y contra el florista, conocido por Balbino, como enebridor. De madrugada la Policía realiza pesquisas importantes, y parece que se siguen los pasos desde muy cerca a los cómplices de Mathew (pág. 4). La Junta de asociados comenzará ya a discutir el presupuesto municipal (pág. 5).

PROVINCIAS.—Explosión de un petardo en Zaragoza.—En Barcelona se suspende la vista de una causa contra Pestaña, por falta de abogado que quiera hacerse cargo de la defensa.—El Sindicato único de Alcolea (Huesca), disuelto.—Han sido ejecutados los reos de Ugi-jar.—Detención de los autores del incendio del aeródromo de Archanda.—Esta mañana será fusilado el soldado de Ingenieros que anteaer agredió a un capitán.—Continúa sus sesiones la Conferencia internacional de Transportes.—Se cierra una fábrica en Grandollers.—Se tasa el precio del carbón en Bilbao (pág. 2).

EXTRANJERO.

En el Mar Negro se ha sublevado la escuadra; Lenin ha confesado en un discurso que no puede llevarse a la práctica la idea comunista.—La escuadra yanqui va a realizar maniobras en el Océano Pacífico.—Los Estados Unidos han notificado a Panamá que debe cumplirse el arbitraje respecto a las fronteras con Costa Rica (pág. 1). Los aliados han pedido la cooperación yanqui para la aplicación de las sanciones.—Parece que los griegos emprenderán muy pronto una ofensiva contra los turcos.—Se dice que los rusos aceptan el compromiso de no hacer propaganda en Asia inglesa, e Inglaterra se compromete a la reciprocidad.—Taloat bajá ha sido asesinado en Charlottemburgo (pág. 2).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio).

Madrid.—Altura barométrica: 715,5; temperatura, a la sombra: máxima, 14,0; mínima, 3,8.

En las demás regiones: máxima, de 21, en Jaén; mínima, de menos 4, en Palencia.

Estado general del tiempo: Se formó sobre la Península ibérica un anticiclón bien caracterizado, por lo cual mejoró el tiempo en toda España, disminuyendo notablemente la nubosidad.

Los vientos son fojos, de dirección variable, y la temperatura es suave.

Tiempo probable: En toda España, vientos fojos, de dirección variable, y buen tiempo.

CARTAS DE ALEMANIA

LA FUERZA MORAL DE UN PUEBLO

En el extranjero quizá se piense que los alemanes estamos abatidos y desesperados, porque la fuerza militar de los aliados nos quiere imponer condiciones insufribles, que no podemos aceptar libremente en Londres, porque Alemania nunca podrá cumplirlas. Pero la condición moral de Alemania es muy diversa de la que prevaleció en noviembre de 1918, cuando nuestros socialistas hicieron creer a las masas cándidas que, con la deposición de nuestros Reyes y Príncipes y con una constitución democrática, los aliados, a toda prisa, pondrían en práctica los tan famosos puntos de Wilson, con cuya aceptación se efectuó el armisticio del 11 de noviembre de 1918. Ya están desengañados los alemanes, ya no creen en la generosidad de sus adversarios, ya saben de que su militarismo tan anatematizado era una mierda comparado con el militarismo actual de los aliados. Si, ha cambiado mucho en Alemania, vamos perdiendo cada día más nuestra proverbial credulidad, y sabemos cuánta distancia hay entre fuerza militar y fuerza moral.

Pero no voy a emitir hoy juicios propios sobre los últimos acontecimientos; referiré únicamente las impresiones generales; lo que para mí es tanto más fácil cuanto que vivo aquí en la parte ocupada de Alemania, donde se deben poner en ejecución esas medidas que los aliados eufemáticamente llaman «sanciones». En virtud de estas sanciones, las ciudades de Dusseldorf, Ruhrort, Duisburg, las tres puertos de la cuenca minera, han sido ocupadas por las tropas aliadas.

Entraron en ellas «en triunfo»; pues no hubo ninguna pelea, porque somos una nación sin ejército, también por la aceptación de los mencionados puntos de Wilson. Los habitantes pacíficos de las tres ciudades han visto entrar las fuerzas militares; el estado de sitio ha sido proclamado; para los bolcheviques se ha establecido la censura, absolutamente la misma, que si la guerra mundial no hubiese cesado con el Tratado de paz de Versalles. Pero la población se ha quedado muy tranquila. En toda la zona ocupada ha surgido ninguna excitación; todo el mundo habla de los acontecimientos con una calma sorprendente para quien no conoce el cambio moral efectuado desde algún tiempo en el pueblo alemán.

Otra de las sanciones acordadas en Londres es establecer una línea de aduanas entre la zona ocupada y el resto de Alemania; pero tampoco esta medida, tan enojosa así misma y tan nociva para la vida económica, suscita comentarios apasionados. Es que todos sabemos muy bien de que estas medidas crearán tal embrollo, harán la vida tan imposible para todos, harán los aliados tan odiosos a todo el mundo, suscitán en la vida económica de Francia y Bélgica, Holanda, Dinamarca, Suiza, los órdenes tales, que no podrán tener vida duradera, y nosotros estamos tan acostumbrados a sufrir que podemos esperar todavía algunos meses hasta que el Gobierno europeo comprenda, que con la fuerza brutal no se logra nada. Confían aquí todos en la victoria final del derecho; todo un pueblo de 65 millones ha aplaudido la actitud de nuestro excelente doctor Simons, ministro de Negocios Extranjeros, quien en Londres se ha conducido como verdadero representante de la opinión de la nación entera. Lo que hemos ganado es la unidad moral de Alemania; en nuestro país, donde se critica, tanto, la variedad de pareceres en cuestiones políticas, tantos estragos ha hecho ya, ahora todos están conformes con el Gobierno; los aliados nos han dado tan excelentes lecciones de ciudadanía, que tenemos que estarles agradecidos.

En los países rumanos que tienen que sufrir actualmente mucho más que las otras regiones de Alemania, el entusiasmo por la unidad de Alemania ha crecido tanto, que ya ni aun se habla de una separación de Prusia, únicamente porque tal idea agrada a los franceses; el partido federalista cristiano-popular se ha disuelto los últimos días por estas mismas razones. Verdad que yo, personalmente, deploro vivamente de que el país rumanos ya no pueda cumplir su misión histórica de ser un puente entre el Occidente y Oriente, su misión de disipar las preveniciones y preparar la reconciliación de los ánimos; pero no es culpa nuestra de que nuestra misión se haya trocado ahora, y consiste en defender los derechos y el espíritu de nuestra raza y levantando un dique contra el Occidente. ¡Sí, no es culpa nuestra!

Ayer el doctor Simons ha sido aclamado a su llegada a Berlín por las masas populares; todos los corazones están con él, todos saben que he interpretado la fuerza moral de Alemania. Y confiamos en que esta fuerza moral vencerá con el tiempo.

NOTAS A NORTEAMERICA Y TURQUIA COPENHAGUE, 15.—El «Politikens» recibe un telegrama de Riga, según el cual el comisario del pueblo de Negocios Extranjeros acaba de publicar una protesta oficial contra los manejos del Foreign Office británico, que propaga falsas noticias sobre la contrarrevolución en Rusia y Turquía para inducir a error al presidente Harding.

El Gobierno de los soviets ha enviado a Turquía y Norteamérica una nota, en la que restablece los hechos.

FIRMA DE VARIOS TRATADOS MOSCU, 15.—El Gobierno sovieta ha firmado un armisticio y una paz provisional con Polonia, y se cree que la paz definitiva se firmará en breve.

Por otra parte, Ucrania ha firmado la paz con Lituania y Georgia, y continúa las negociaciones con Estonia y Letonia. Han comenzado las negociaciones preliminares para una paz con Rumania. También se ha firmado un acuerdo con Alemania.

ESTADOS UNIDOS

ESPERANDO WASHINGTON, 15.—Se anuncia que Harding no se apartará de la línea de conducta adoptada por Wilson frente a los soviets, y se negará también a nombrar un representante autorizado del pueblo ruso.

Sin embargo, parece que Harding espera para decidirse los resultados de la sublevación antibolchevista que actualmente se desarrolla en Rusia.

LA PAZ CON POLONIA

LA FIRMA, EL VIERNES RIGA, 15.—Los trabajos de la Conferencia ruso-polaca han terminado. Polonia recibirá la suma de 30 millones de rublos oro, que representan su parte de actividad en la vida económica del Imperio ruso.

El viernes 18 de marzo, a las nueve de la mañana, se efectuará el cambio de firmas.

EN PARIS

MAESTROS ESPAÑOLES Hoy habrá una recepción

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) PARIS, 15.—El señor Santullano, director de la sección de Enseñanza primaria en la Junta para la ampliación de estudios, sus dos adjuntos y 31 inspectores de Enseñanza primaria y maestros españoles se hallan en la actualidad en París, con el fin de estudiar los métodos por que se rige la Enseñanza primaria en Francia.

El señor Santullano fué recibido el día 8 del mes actual en la Oficina Nacional de Universidades y Escuelas francesas, y presentado a las autoridades universitarias que deben prestarle su concurso. Los delegados visitan por grupos, acompañados por varios inspectores de Enseñanza primaria parisienses, las escuelas elementales, las escuelas primarias superiores, la Escuela Normal del Sena y la Escuela Normal Superior de Saint Cloud.

El día 16 se celebrará una recepción en honor de la Delegación española, organizada por la Asociación de la Oficina de Universidades y la Sociedad de aproximación universitaria.

LA FLOTA YANQUI

Maniobras en el Pacifico

Advertencia o amenaza?

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) NUEVA YORK, 15.—Según los periódicos, la flota americana entera se concentrará en breve en el Océano Pacífico, donde se efectuará maniobras.

En Washington, sin embargo, se declara abiertamente que existe la esperanza de que esta concentración facilitará la tarea de arreglar las numerosas cuestiones pendientes entre Estados Unidos y el Japón.

DESDE SUIZA

CRITICAS TEATRALES

EN LA NUNCIATURA

FRUTA DE ARAGON

Carta de un observador curioso e independiente

El hombre enfermo ante la civilización enferma.—Lo que me ha dicho un turco sobre el programa político turquesco.—Turcos y árabes.—Gérmes separatistas.—Origen turco de la civilización. ¡Y vuelta a empezar!

Del espantoso derrumbamiento de esta civilización europea tan sabia y tan rica, y tan orgullosa de su saber y de su opulencia, uno de los episodios que más particularmente retienen mi atención es la resistencia victoriosa del turco que en las afueras de aquella estaba acampado, y que, falto de libros y de dinero, resistió, se rehacó y consiguió que le revisen y mejoren su Tratado de Sevres.

Cuando Europa se creía más sana y más fuerte, gritó a Turquía, por boca de Gladstone: Tú eres el hombre enfermo. Tú nos avergonzas, escandalizas y molestas con tu corrupción. Acaba de morir de una vejez y por espacio de largos años el público cristiano diariamente estuvo abriendo sus innumerables y bien informados periódicos, persuadido, cada mañana, de hallar en ellos la escuela de defunción del turco indolente e ignorante.

La civilización, que adoraba el trabajo y la ciencia, jamás transigiría con él. Y ahora, ¡oh, dolor!, la civilización está tan ajada y macilenta, que da pena, y el hombre enfermo se yergue ante ella, analífabo y roto, pero docto y viril, mientras las muchedumbres deshechas y amaestradas en el trabajo sucumben y se dejan desarmar por el vencedor.

Días pasados hablé con un personaje turco que se halla en Friburgo. —Creo—le dije—que van ustedes a salirse con la suya de reconstruir a Turquía. —Así lo espero—me contestó sonriente. Y tras breve pausa añadió: —Usted que conoce a los musulmanes del Norte de África, ¿considera posible que huyan entre ellos un movimiento separatista?

—Aborda usted—repliqué—un tema de la más alta importancia, y que los españoles no deberían perder nunca de vista. Opino que el haber traído a negros y a morenos del Atlas a Europa a pelear contra pueblos europeos, tendrá sus consecuencias. Ya hace bastantes años que moros argelinos me decían, cuando se trató de extender a ellos el servicio militar obligatorio: «Si el Gobierno francés quiere que tengamos los mismos deberes que los franceses, ha de darnos los mismos derechos.» Francia dominaba a sus súbditos africanos por la superioridad de sus métodos de gobierno: «Si el hábil empleo de los resortes económicos y políticos, material y organización de guerra; pero habrá de estar siempre preparada para hacer frente a grandes conflictos. Como se desahoga en una potencia marítima importante, pronto verá tambalearse todo su imperio colonial: el de Asia (China y Japón); el de África, acaso por ustedes.

—Por nosotros, no—me respondió casi enfadado.—Nosotros hemos de renunciar al error de la política expansiva. En tiempo de nuestro poderío militar abarcaríamos demasiada. Exactamente como ustedes en la época de Carlos V y de Felipe II. De ahí nuestra debilidad y nuestra caída. No quiera Dios que volvamos a incurrir en semejante desatino.

—En efecto, he visto que ni siquiera han hecho ustedes caso a Faisal. —Así es. No nos inspira amor ni codicia la parte árabe de nuestro antiguo imperio. El dominio de Arabia nos costaba anualmente más de 20.000 hombres. Era nuestra ruina. Nuestra política será ahora la de la concentración del esfuerzo en un espacio más reducido, pero donde estemos solos y dominemos solos y fácilmente. El Rey del Hedjaz quería ser Rey y entenderse con los ingleses. Pues que siga en el trono y con ellos. Allí se las arregle. El centro de la raza árabe es Egipto. Usted ya ha visto que reclama su completa independencia. De allí saldrá tal vez la propaganda de la idea de independencia en el Norte de África: pero nosotros los turcos estamos demasiado lejos y demasiado ocupados. Lo que sí creo es que por la voluntad de Dios pasará Inglaterra, como para Francia, el período de las veas gordas. Usted sabe que los musulmanes de la India tampoco están contentos.

—Sí, ya lo sé—dijo.—Pues todo es empezar—repuso; y saludándome afablemente, tendióme la mano y se fué.

Así está buen turco, hablábame de política con sentido común, dejándose maravillado por la novedad del caso. Cuando los magnates de la civilización derrumbada, sean de donde fueren, desbaratan con tan dolorosa unanimidad, el hallazgo de un hombre razonable nos deja pasmados.

Esto me sucedió en el hall del hotel Suizo, de esta ciudad de Friburgo, entre una y media y dos de la tarde, mientras en torno mío se comentaban las noticias desoladoras que de la Conferencia de Londres nos traían el telégrafo y el teléfono.

Meditando sobre lo dicho y añadiéndolo a otras noticias vanas a esta conclusión: que la guerra, no sólo ha dividido al mundo cristiano en dos irreductibles grupos de naciones, sino también al mundo musulmán, y que Francia e Inglaterra tiran hacia sí de cada uno de esos grupos, procurando apoyarse en el centro de la otra. ¡Tal anda por dentro la Entente Cordiale!

Ante el inglés amparaba al turco contra el francés que pretendía ayudar a Mehmet Ali a fundar en Egipto un imperio árabe independiente de Turquía. Un ultimátum británico derribó del Poder a Thiers, autor de la combinación (1842). Ahora es al revés: el inglés sostiene al árabe, y el francés al turco. De éste han escrito los grandes periódicos ingleses verdaderas perrerías: que había destruido la magnífica civilización árabe, que era incapaz de crear y organizar una sociedad culta, etcétera. Una vez más me convencí leyéndolos, de lo errada que está esta Europa tendida, por lo que no la concierne, por un pozo insensable de ciencia. The Times, y sus colegas en magnitud y autoridad deberían saber que la cultura oriental de los siglos estuvo al undécimo, la recibieron los árabes de pensas y bizantinos, pero que no la crearon, y que lo propio sucedió en nuestro Península. La invasión semita fué un fermento que facilitó el desarrollo de poderosos gérmes existentes, y por lo que atañe a sí los turcos son o no son capaces de fundar una civilización, basta decir que ellos son los padres de la más antigua de todas, origen y punto de partida de la evolución humana hacia la formación de grandes naciones; y que probablemente aún florece la antropología a orillas del Tánis, cuando hombres de estirpe turca fundaban en el bajo Egipto el poderoso estado de Sirgula. En la lengua sumera, o turco primitivo, es-

“BAILES VIENESES” Monseñor Ragonessi, Cardenal

En la Zarzuela Solemne entrega del solideo

Ayer, a las once de la mañana, tuvo lugar en el palacio de la Nunciatura el solemne acto de entregar el solideo cardenalicio a monseñor Ragonessi, Arzobispo de Mira y Nuncio de Su Santidad en Madrid.

El nuevo Cardenal, con el rojo traje de su jerarquía, hallábase de pie bajo el dosel del salón del trono, rodeado de los Cardenales Arzobispos de Toledo, Tarragona y Burgos; del Patriarca de las Indias; de los Arzobispos de Valladolid y Granada y de los Obispos de Coria, San Carlos de Aneuz y auxiliar de Toledo.

El guardia noble de Su Santidad conde Pecci, de uniforme y cubierto, saludó militarmente al Nuncio, y acto seguido pronunció el siguiente discurso:

Discurso del conde Pecci EMINENCIA: Cábrase el alto honor de dirigirme antes que nadie este tratamiento, correspondiente a la dignidad cardenalicia, ya que la Santidad de Nuestro Augusto Pontífice se ha dignado benignamente escogermela para notificar a vuestra eminencia tan fausto encumbramiento.

Es para mí singularmente halagüeño este honor, por las circunstancias de ser originario de la misma diócesis que tuvo la dicha de mecer la cuna de vuestra eminencia y de haber admirado desde los días de mi infancia las eximias dotes y la habilísima actividad del entonces vicario general de Viterbo.

Cuando la Santidad de Pío X, de feliz memoria, quiso ofrecer un más vasto campo a las privilegiadas prendas de vuestra eminencia, enviándote a Colombia en calidad de Delegado Apostólico, todos vuestros concidatanos siguieron con el corazón a su antiguo vicario general y se sintieron orgullosos de la gestión de su ilustre compatriota, que con rara perspicacia y con insigne piedad entreveró la acción del fino diplomático con el fervoroso, incansable y benéfico apostolado, complaciéndose en ver que sus trabajos de pacificación y de concordia fueron tan apreciados, que el mismo Parlamento colombiano le decretó públicos honores con testimonio de gratitud.

Llamado después a desempeñar la más importante entre todas las Nunciaturas, vuestra eminencia ha sido dignísimo representante de la Silla Apostólica durante el borrascoso período del espantoso catolicismo que ha sacudido el mundo.

Al dar cumplimiento a mi elevada misión, tengo el honor de presentar a vuestra eminencia, junto con mis felicitaciones personales, la expresión del júbilo de nuestra común diócesis viterbesa.

Seguidamente le fué entregado a su eminencia el solideo cardenalicio, y monseñor Francisco Vagni, como ablegado pontificio, dió lectura al decreto de nombramiento y el Breve correspondiente de la Chancillería Apostólica.

Luego el Nuncio, Cardenal Ragonessi, Arzobispo de Mira, dió lectura al siguiente discurso:

Discurso del señor Nuncio «SEÑOR CONDE: Motivo de particular satisfacción es para mí recibir de sus manos el anuncio oficial y las primeras insignias de la dignidad cardenalicia, a la cual se ha complacido benignamente elevarme la soberana munificencia del Sumo Pontífice.

Mi profunda gratitud hacia la augusta persona de Benedicto XV no puede tener límites: el sublime honor de la sagrada púrpura no lo debo en manera alguna a los servicios por mí prestados a la Santa Sede, que bien reconozco cuán exiguos e inadecuados son ellos; sólo lo debo a su magnanimidad soberanamente paternal.

¿Cómo podría corresponder a tanta bondad? Con el amor, con la devoción, con la obediencia, que en mí han sido siempre y serán, si cabe, cada vez más limitados, hasta el extremo que, para defender los sacrosantos derechos de la Cátedra de Pedro, los de la «Somme Chievá», estoy pronto a derramar mi sangre y a ofrendar con entusiasmo mi existencia.

Señor conde: Cuando, tornado a Roma, tengáis la suerte de postraros de nuevo ante el trono de Su Santidad para dar cuenta de vuestra misión, os ruego que pongáis a sus pies el devoto homenaje de estos filiales sentimientos, que confío serán benévolamente acogidos por el Supremo Jerarca, que cada día más se muestra Padre amantísimo de los hombres y de las naciones.

A vos, señor conde, mis expresivos agradecimientos por el noble encargo egregriamente cumplido. No se podía buscar con tal propósito persona más grata y acepta, porque a los múltiples títulos que os distinguen se une el de ser vos mi conciudadano, como hijo de aquella histórica y gloriosa ciudad que fué cuna de nuestra ilustre Patrona, Santa Rosa de Viterbo.

Además de los Prelados que hemos dicho, han concurrido al acto los guardias nobles de Su Santidad condes de Salimel y Aluffi Pentini, los ablegados monseñores José Pizzardo y Luis Capotosti, y los secretarios P. Mateo Colón, D. Francisco Ciarlo y D. Addone Zangolini.

Los chambelanes secretos de capa y espada de Su Santidad marqueses de Olivart, Santa Lucía de Cochán, Villasierra, Cardenas de Montehermoso, Guerra y Ugrua, señores Vasco de Quevedo, Cabello, Lapiedra, Rajula y Velasco, el doctor Fernández de Alcalde y don Ramón Pidal, gentilhombre de su majestad con ejercicio; los chambelanes honorarios don Manuel y don José Raventós, todo el alto personal de la Nunciatura y algunas distinguidas personas, el ministro de Chile, don Javier Vales Faldé; don Rufino Blanco, director de «El Universo», y don Lorenzo Valdés, redactor de EL DEBATE.

Por la noche los chambelanes secretos obscuraron con un banquete en el Ritz a los guardias nobles, a los ablegados y a sus respectivos secretarios.

Recepción en Estado El ministro recibió ayer tarde en su despacho oficial a los guardias nobles y a los ablegados pontificios, portadores de las birretas cardenales del Nuncio de Su Santidad, y de los Arzobispos de Burgos y de Tarragona.

EL RICO-PRONTO

I

Buen rato antes de la salida del tren, ya estaba Fachenda en su departamento de primera, y asomado a la ventanilla, por la que sacaba más de la mitad de su cuerpo, con gesto evidente de perder el equilibrio y estrellarse. Pero la cuestión era que ningún vecino del pueblo dejara de enterarse de que él viajaba en primera, con lo más mejor—era su entífica, favorita frase—con aparadores (donde puso la boca del vino), puerta corrida y butacas de muelle, en que poder respaldarse a sus anchas. Y a todo amigo, o simple conocido, que entraba en la estación si éste, por casualidad, no se fijaba en él, lo llamaba, con pretexto de despedirse y ofrecerse: —¡Chiquito! ¿Quién algo pá Zaragoza?...

Y antes de contestar solía el otro decirle (que era lo que se trataba de demostrar): —¡Repánetel! ¿Cómo progresa...? ¡Invidia me das!... —¡Lo más mejor!... ¿Pá qué quí uno los cuatro cochinos curtos que uno tiene?... ¡Pá lo qui-uno ha de vivir!...—respondía Fachenda, ufano y engreído.

Y con poca diferencia, este diálogo lo repetía con todos los conocidos, hasta que arrancó el tren, desde cuya ventanilla agitó sus brazos, en son de despedida, hasta que el convoy se perdió de vista. —¡Shan quedáu... turulatos!—exclamó Fachenda, al reintegrarse a su mullido asiento.

II Estaba bien puesto el motel Porque tener Fachenda (paráite, en francés) significa, en baturro (y en castellano, aunque no se use): «aparentar», «presumir», en chulo; y «darse tonos...» en todos los idiomas. Pero la fachenda de Fachenda podíamos decir (con fachenda de ontólogos) que hasta entonces había permanecido en potencia y empezaba a pasar al acto. Porque, pobre el toda su vida, le faltaron siempre medios y ocasión de presumir, limitándose a ansiar que éstos llegaran. Proclamando, entretanto, su torpe y ujo ideal de vida, de este modo: «De amigos, el más amigo... el más amigo la pega: ¡no hay más amigo que Dios y un duro en la faldiguera.»

Y al fin llegó la hora de sus ensueños: la guerra, con las exportaciones (vivia frontero a Francia); y la post-guerra, con... todas las concupiscencias, crederonsearon a Fachenda en poquísimo tiempo. Y quiso inaugurar su vida de nuevo-rico con un viaje a Zaragoza.

III Cuando Fachenda, atravesando el andén, salía al exterior de la estación de Zaragoza y vio que numerosos mozos de hotel le acurraban con sus gritos de ofrecimiento, él exclamó: —¡Al más mejor! Con lo que, naturalmente, todos querían llevarse de huéspedes. Al fin se decidió por el Gran Hotel... que debía de ser el más mejor... por lo de «Grana».

Y el cuarto «más mejor» pidió también al llegar a su alojamiento. Y como fuese la hora de comer, cuando se dirigía al comedor y vio que los viajeros se lavaban las manos, exclamó: —¡Gorrinos! ¡Si se las hubían labáu, como yo, cuando salí del pueblo!...

IV Para hacer la digestión de la cena se fué al teatro Principal, ya en compañía de un paisano, con quien había topado, y al que, por supuesto, se proponía convidar. Dirigiéndose a la taquilla, metió la cabeza por el ventanillo y preguntó a la taquillera: —¡Oiga, usted güena mujer! ¡Sab'ustó, por un casual, qué junción ichan hoy? —O LOCURÁ O SANTIDAD (el famoso drama de Echegaray).

Y retirándose, disgustado, de la taquilla, le dijo a su paisano: —¡Remoño! ¿Qué formalidá! Va a escotmenzar ya la función, y aún no saben lo que van a ichear: si LOCURÁ O SANTIDAD. ¡Cosas de mujeres! Y añadió: —¡Si fuera SANTIDAD, nos quedaríamos. Porque a mi me gusta «lo más mejor»...

V Recordando su canta favorita: aquella, de que en este mundo manda el que tiene más dineros, el anciano pároco, que había leído a Tirso de Molina, le opuso: «No el tener los cofres llenos (de dinero) la riqueza en pie meñente: ¡Que no es rico el que más tiene, sino el que has menester menos!» G. GARCÍA-ARISTA Y RIVERA

Gonzalo DE REPARAZ Friburgo, marzo, 1921.

URUGUAY

Para el Congreso de Sevilla

—MONTEVIDEO, 15.—La Cancillería ha designado al ministro plenipotenciario en Madrid, delegado en el Congreso de Historia y Geografía, que se celebrará en Sevilla.

Quosco de EL DEBATE

Calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

POR TIERRAS AMERICANAS

EL ESFUERZO VASCO

Con el desenfado que le caracteriza y distingue de los demás mortales, ha dicho en cierta ocasión don Miguel de Unamuno que las obras capitales de la raza vasca, las que más la enaltecen y subliman ante España y el mundo entero, son la República de Chile y la Compañía de Jesús. Estamos de acuerdo con el gran maestro de los vascos en lo que toca a este punto, puesto que a los vascongados cupo, si no toda, la parte principal de ambas empresas. Es más: creemos que si el ilustre ex rector de Salamanca hubiera conocido de vista o por referencia fidedigna el esfuerzo vasco en la República oriental del Uruguay, de hijo inoludera también esta República en lugar preeminente entre las obras capitales de los vascongados. Y a fe que no hubiera estado desahogado. Porque, comenzando por su capital, Montevideo, hermosa ciudad, sentada placidamente a orillas del caudaloso Río de la Plata en su confluencia con el mar, que es obra de un vascón, del durangués don Eruno M. de Zabala, la República entera debe al elemento vascongado parte muy principal de lo que es.

Los vascos, a quienes se atribuye una parte muy menudada en la historia antigua de España, han ejercido una influencia eficaz, decisiva, en la del continente americano en los últimos siglos, mejor dicho, desde su descubrimiento. Les favoreció, en primer término, su destreza de marinos, adquirida en el borrascoso mar Cantábrico y ejercitada mucho más lejos con singular pericia, aun en los tiempos más remotos de la historia. Indudablemente, el vascongado más ilustre en este campo de actividad, por lo que a América se refiere, es Sebastián Elcano, navegante de habilidad y pericia incomparables, y de una constancia que excede a todo elogio. Fué el compañero de Magallanes en su más célebre viaje y su sucesor y, en consecuencia, el primer circunnavegador del mundo. También es una figura típica Sarmiento de Gamboa, vascongado por línea materna, que fué, además de marino leal y resuelto, explorador científico, Pascual de Angayo, costanero, si no precursor de Pizarro en la temeraria aventura de conquistar para España el imperio de los Incas, merece honorífica mención entre los marinos vascongados de antaño. Otra figura típica del vasco intrépido es Pedro de Ursúa, joven caballero que acompañó al diábolico Lope de Aguirre en la más extraordinaria de todas las expediciones en busca de «El Dorado».

Al lado de esa falange escogida de marinos y guerreros vascongados, que tan alto pusieron el nombre de España en el mundo, se mueve una multitud incontable de vascos más humildes, pero igualmente activos y laboriosos, que trocaron las tierras vírgenes de América en veneros de riqueza inagotable. Y hoy como ayer, y mañana como hoy, doquiera sienta sus plantas un «Euskalduna», la naturaleza se rinde a su paso y premia con creces su labor, dándole, generosa, el ciento por uno. Es que el vasco es siempre vasco: es decir, modelo de disciplina social, y por eso triunfa de la naturaleza y es respetado y querido por doquier sin dejar un instante de ser vasco neto, tal como lo era en las Península y lo volverá a ser, si la suerte favorece sus ansias de volver a ella.

Ya tienda la vista a los campos, lo mismo en populosas ciudades que en poblados de reciente fundación, el viajero que escudriña

Una heredad en el bosque, y una casa en la heredad, y en la casa pan y amor. ¡Jesús, qué felicidad! Por ideal de la independencia personal y colectiva, ingénilo en todos los de esa raza, que admira tanto más, cuanto nada tenga en su ascendencia que con ella se relacione y haga, de consiguiente, mi admiración interesada.

El vasco que vive en América ofrece en todas partes los mismos rasgos característicos. Por eso coinciden en sus apreciaciones estos escritores acerca de su actuación en estos países. No diré yo que todos hayan recibido en igual escala la influencia y la sangre generosa de la raza vasca; que en la región Platense, por ejemplo, el elemento predominante sea el vasconavarro. Eso no. Pero no puede negarse que es numeroso y querido en todas partes, y señaladamente en el Uruguay, donde la riqueza proveniente de la ganadería es, por decirlo así, obra exclusiva suya. Algo parecido ocurre en la Argentina.

En la República oriental del Uruguay operan con organización propia, con instituciones meritorias que les honran y honran al propio tiempo, al país que generosamente les ha abierto sus puertas y se enorgullece de tenerlos en su seno. Una y otras merecen párrafo aparte. En la próxima crónica nos ocuparemos detenidamente de la agrupación «Euskal-Erriak», la gran obra de los vascos en el Uruguay.

A. GARCÍA PEREZ Montevideo, enero de 1920.

FRUSLERIAS CHISMES Y CUENTOS

Mi vecino don Pascual, un hombre a carta cabal, como se suele decir, en cuanto llega a ocurrir un hecho sensacional, temiendo las fantasías de la pública opinión, se encierra en su habitación y no sale en unos días; y que tras esta audición, que encuentra muy poco grata, todo el que le dé la lata le pedirá su opinión. Vase sin perder minuto don Pascual a su morada, y pasa una temporada en un silencio absoluto. Manda que a nadie se abra, porque a ninguno recibe, y a su familia prohíbe dirigirla la palabra! Únicamente su esposa penetra en su habitación; pero con la condición de que siga silenciosa. Con cautelosas pisadas su esposa ayer se acercó a su cuarto, porque oyó que reía a carcajadas. —¡Cosa más original!—dijo, y abriendo, al instante entró, y preguntó anhelante: —¿Qué te sucede, Pascual? —Pues nada, que en los momentos de murria, cuando no salgo, para distraerme en algo, me estaba contando cuentos. Y tranquilo y sonriente y rebosando bondad contó a su cara mitad el cuento, que era el siguiente: «Un famoso explorador pensaba emprender un viaje por la región más salvaje, allá por el Ecuador, y pensando que era bueno

llevar un lugarteniente, que fuera un hombre valiente y a toda prueba sereno, hizo una convocatoria, poniendo este anuncio escueto: «Gran sueldo para un sujeto de serenidad notoria.» Bastantes se presentaron a ofrecerse decididos; pero, una vez sometidos a las pruebas, claudicaron. Hasta que llegó un varón de tan peregrinas prendas, que las pruebas más tremendas soportó a satisfacción. —Separe con los dos brazos del cuerpo la americana.— Hízolo de buena gana, y le soltó dos balazos! El hombre no se movió. —Muy bien. Quítese el sombrero.— Y otro balazo certero el otro le atravesó. —¡Bravo! Ni ha pestañeado siquiera. ¡Estoy satisfecho! ¡Es un bravo hecho y derecho! Usted viajará a mi lado. Y ahora es justo que yo deba abonarle a usted el dinero de americana y sombrero que le estropeé en la prueba. —Vista su buena intención que tiene de indemnizarme, también tiene que abonarme el precio del pantalón. —Ya quiere abusar de mí? ¡Sabré yo dónde he tirado! Yo no se lo he estropeado. —¡Usted, no; pero yo, sí!... Carlos Luis de CUENCA

FIRMA DEL REY HACIENDA.—Admitiendo a don Pablo Garnica la dimisión del cargo de presidente del Consejo de administración de las minas de Almadén. Nombrando para este cargo a don Angel Urzáiz. Concediendo el mismo régimen, y bajo la misma dependencia de las minas de Almadén, a las de Arroyave.

EL ASESINATO DEL PRESIDENTE

Pedro Matheu procesado como autor

Como encubridor ha sido procesado el florista

Parece que Matheu y Casanellas han intervenido en otros atentados terroristas. La Policía practicaba a última hora importantes pesquisas, siguiendo de cerca a los restantes autores del asesinato

NOTICIA FALSA

Matheu no atentó contra su vida

En la Dirección de Seguridad se reunieron ayer el juez instructor especial, el director general de Seguridad y el coronel de la Guardia civil.

DICE RODENAS

El detenido es peligroso anarquista

Dijo, además, que parece comprobado que no es este el primer crimen social, en que intervienen Matheu y Casanella, y que por los datos recogidos por la Policía, se trata de un peligrosísimo anarquista que actuaba en sus crímenes con gran libertad, amparado en el hecho de ser poco conocido de la Policía.

Matheu y el florista procesados

El juez instructor ha dictado auto de prisión y procesamiento contra Pedro Matheu, como uno de los autores de la muerte del señor Dato, y contra el dueño del puesto de flores de las Ventas, José Miranda, como encubridor del delito.

Se sigue de cerca a los otros

La Policía, que durante toda la mañana de ayer trabajó activamente en la madrugada importantes pesquisas, de las que se esperaba la detención de Ramón Casanellas y de Leopoldo Noble.

NOTAS VARIAS

Detenidos en libertad

El juez tomó por la mañana algunas declaraciones sin importancia, relacionadas con el atentado, y se dedicó a la ardua tarea de ordenar las actuaciones realizadas hasta la fecha.

No hay tales anónimos

El juez que instruye el sumario ha rogado que se desmenten los rumores de que haya recibido anónimos amenazadores.

Las huellas dactilares

Las huellas obtenidas por el gabinete de identificaciones de la Dirección de Seguridad han sido ayer examinadas.

Aportando detalles

La Policía ha hecho comparecer a una tal Pilar o Elena, que habitaba en una casa de la calle de Postas, donde Pedro estuvo refugiado durante la noche.

En el entierro de la víctima

Para que se tenga una idea del cinismo y sangre fría de los asesinos del señor Dato, se ha comprobado que Pedro Matheu y Ramón Casanellas presenciaron la ceremonia del entierro sentados en un banco del paseo del Prado, y hasta sostuvieron conversaciones con varias personas que se hallaban próximas a ellos sobre el atentado.

El lacayo del señor Dato

El lacayo del automóvil que condujo al señor Dato cuando se consumó el asesinato ha encontrado bastante mejorado de las heridas que recibió en el trágico suceso.

La suscripción de parlamentarios

Según recibiendo ofrecimientos de senadores y diputados conservadores para la suscripción abierta por los parlamentarios a fin de premiar a los que descubrieran a los asesinos del señor Dato.

En el Instituto Católico, no

En algunos periódicos se ha publicado una noticia, telegráfica desde Santander, asegurando que Pedro Matheu había sido alumno del Instituto Católico de Artes e Industrias, de Madrid.

Hemos procurado aclarar dicho extremo, y podemos afirmar que es inexacta. En los libros de inscripción de alumnos del Instituto no figura registrado el nombre del asesino del señor Dato en los diez últimos años, y está plenamente demostrado que Pedro Matheu no había salido nunca de Valls, su pueblo natal, hasta hace cuatro años.

Pésames y protestas

EN MADRID

La Diputación provincial

Reunióse ayer en sesión la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Díaz Agero.

Leída y aprobada que fué el acta de la anterior, el presidente dió cuenta del asesinato de don Eduardo Dato, condenando con frases energéticas el atentado y haciendo caluroso elogio del finado.

Funerales en Santa Rita

Ayer por la mañana se celebraron solemnes funerales por el señor Dato en el Reformatorio de Santa Rita, de cuyo Patronato era vicepresidente el finado.

Testimonio de pésame

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, señor Francisco Rodríguez, ha recibido el siguiente telegrama.

DETALLE INTERESANTE

Las dos «star» se compraron en Eibar

SAN SEBASTIAN, 15.—La Guardia civil ha podido comprobar que las dos pistolas Star encontradas en el side-card de la motocicleta que ocuparon los asesinos del señor Dato, y que tenían los números 77.797 y 77.831, fueron vendidas el 18 de enero último por el fabricante de Eibar, don Bonifacio Echevarría, al cabo de la Guardia civil del puesto de Eibar, Casto Rodríguez.

Este ha declarado que, en efecto, había sido víctima de un engaño.

Hace algún tiempo se le presentó un amigo suyo, vecino de Eibar, llamado Luis Díaz el cual le dijo que deseaba comprar dos Star y le habían comisionado para ello.

El cabo, creyendo lo que contaban, de buena fe, adquirió las dos pistolas, entregándolas a Díaz (a) Charlot, quien le manifestó que aquella misma tarde las enviaría a Bilbao.

El cabo Rodríguez no tuvo más noticias. Ha sido detenido Luis Díaz, de treinta y seis años, metalúrgico, que antes estuvo afiliado al Sindicato.

Ha declarado que, yendo de Bilbao a Eibar, un individuo le expresó su deseo de comprar dos Star, pero que, en vista de que cuando las fué a adquirir, el fabricante se negó a venderlas recurrió a la amistad del cabo, quien se las compró. En cuanto las tuvo en su poder las entregó al sujeto a quien dice no conocer.

El detenido fué traído anoche a San Sebastián, donde hoy ha sido nuevamente interrogado por el teniente de la Benemerita.

Se dice que hay otro detenido en San Sebastián.

Se cree que Luis Díaz sabe a quién entregó las pistolas.

Buscando a los otros

¿Eran Leopoldo y Lucía?

Ayer compareció ante el Juzgado el cochero que condujo a Leopoldo Noble y a Lucía el día 9, desde la calle de Alcalá, 142, a la estación del Norte. Estos dos sujetos tomaron el rápido de Irún, que sale de Madrid a las nueve de la mañana.

Coincidiendo con esta declaración, el gobernador de Zaragoza, ha recibido una confidencia hecha por un viajero del correo de Bilbao a la capital de Aragón.

El rápido de Irún en que marcharon de Madrid Leopoldo y su compañera tiene su llegada a Huesca a las cinco y veinte de la tarde, haciendo, por tanto, noche en la expresada población hasta las siete y diez de la mañana, en que sale el correo de Bilbao para Tarragona.

Según el comunicante, el día 10, a las siete y media, subió al expresado tren un matrimonio, cuyas señas coinciden exactamente con las que el cochero da de Leopoldo Noble y su compañera.

Un matrimonio sospechoso

ZARAGOZA, 15.—Hoy hubo también gran movimiento en la Policía al guardián civil, por haber telegrafado el juez de instrucción de Ateca que había visto pasar, con dirección a Zaragoza, a un matrimonio, cuyas señas coincidían con las de Leopoldo Noble y Lucía For.

Inmediatamente fueron movilizadas las fuerzas de la Benemerita, cubriendo toda la línea.

En Casotas fué detenido el matrimonio en cuestión, comprobándose que no se trataba de las personas a quienes se buscaba.

También ha recibido el gobernador una confidencia, según la cual, en la noche del 11 al 12 pasaron con dirección a Barcelona unos individuos, que aunque aparentaban no conocerse en el pasillo del vagón, expresándose siempre con marcado acento catalán.

Todos estos detalles han sido comunicados al gobernador de Barcelona, por si estuviesen en aquella capital los sujetos de referencia.

Ramón compró la «moto»

BARCELONA, 15.—La Policía continúa las diligencias para averiguar el paradero de Ramón Casanella, que según ha declarado Pedro Matheu, le acompañó en la comisión del asesinato del señor Dato.

Se ha sabido que los autores de dicho atentado vivieron juntos no hace mucho tiempo en un piso de la casa número 11 de la calle de Montseñor, donde celebraban varias reuniones con algunos anarquistas y sindicalistas de acción, con alguna frecuencia.

Investigaciones y pesquisas en Zaragoza

ZARAGOZA, 15.—La Policía trabaja con gran actividad, realizando pesquisas para detener a los autores del asesinato del señor Dato.

Hoy ha regresado de Lérida el inspector de Vigilancia que fué allí con órdenes concretas del gobernador de Zaragoza, a fin de comprobar los extremos de una carta paritaria, según la cual, se encontraban en aquella ciudad dos personas muy señas coincidiendo con las de los sujetos a quienes se busca.

En Lérida la Policía realizó numerosas pesquisas, registrándose todas las fondas y hoteles, sin resultado satisfactorio.

También se realizaron diversas investigaciones en Trems, donde, según se dice, estuvo trabajando en los saltos de la Canadiense, el motorista que guiaba la máquina en el momento del atentado.

El mecánico Marcos Gómez, que se encuentra aquí acompañado de un agente, continúa recorriendo los «garages» en busca del sujeto que llevó la «moto» a arreglar, y que dijo que venía a Zaragoza, donde se dedicaba a alquilar autocamiones.

ORENSE, 15.—Ha sido detenido Silvino González García, por coincidir sus señas con las de uno de los asesinos del señor Dato.

Llegó a Orense ayer, a las cinco de la mañana, y se dirigió a la casa de su padre, tratando de violar la puerta de entrada con una palanqueta.

Se supona que llegó a pie, y llevaba un lio de ropa.

Es hijo de un sargento retirado de Carabineros, y de oficio mecánico.

Otro detenido en Cáceres

CACERES, 15.—Desde anteaer se halla detenido un sujeto que dijo llamarse Vicente Torrens y ser viajante de una casa de Barcelona.

No pudo identificar su personalidad por ninguna clase de documentos, ni siquiera con una nota de los comercios que había de visitar.

Hasta esta tarde, que ingresó en la cárcel, estuvo en la fonda vigilado por la Policía, la cual ha pedido informes a la Dirección de Seguridad y a la Policía de Barcelona.

Ha declarado que desde Barcelona se trasladó a Madrid, donde compró la maleta y la ropa que tiene sin estrenar.

Los padres de Pedro Matheu

BARCELONA, 15.—Mañana se trasladará Valls con el propósito de celebrar una entrevista con los padres de Pedro Matheu, no habiendo podido lograrlo por haberles sumido en la mayor desesperación la noticia del crimen cometido por su hijo y negarse en absoluto a hablar con nadie acerca de este asunto.

Entre los vecinos ha causado también muy buena impresión, por las muchas simpatías que gozaba la familia.

Pedro Matheu Cusidó nació en Valls el 22 de abril de 1897 en la casa número 17 de la calle de Santa Urreca. Fué bautizado en la parroquia de San Antonio.

Como ya he dicho, es hijo de una familia honradísima, de muy buenos antecedentes y muy apreciada de sus convecinos.

Después de cursar los estudios elementales, se distinguió como obrero mecánico, trabajando en Valls hasta hace cuatro años, que se trasladó a Barcelona, donde continuó en su oficio, siendo considerado como obrero de los más aventajados.

En su trato íntimo y familiar se distinguió por su corrección y por su amor a la familia, a la que venía entregando la mayor parte del jornal que ganaba.

Desde hace varias semanas no sabían sus padres nada de él, si bien esto no les inspiró desconfianza, porque con anticipación había indicado su propósito de ausentarse para conocer mundo.

Su padre está actualmente de encaerado de sección en la fábrica de tejidos de Valls. La madre reside en Barcelona, y toda la familia tenía el propósito de venir a esta capital.

Además de Pedro, tienen otros cuatro hijos: Carmen, de veinte años, natural de Reus; Alberto y José, de diez y siete y quince, respectivamente, que nacieron en Barcelona, y Rafael, de ocho, que nació en Valls.

La Policía de Tarrasa dice que tiene fichado a Pedro, como asimismo a Ramón Casanellas, supuesto coautor del crimen.

En Barcelona la Policía continúa trabajando activamente en diligencias relacionadas con el asesinato, guardándose gran reserva acerca del resultado de las mismas.

Sólo se sabe que se han efectuado gran número de registros domiciliarios y que se ha podido comprobar que los asesinos compraron la «moto» en Barcelona.

Sus hijos deben ver CHRISTUS todos los días en Cinema K (Noviciado)

HOMENAJE AL CONDE DE COLOMBI

Ayer mañana visitaron al director general de Correos y Telégrafos todos los jefes y representantes de todas las dependencias de la Dirección general, Caja Postal de Ahorros y Administración del Correo central, para expresar al conde de Colomby la gratitud de la Corporación por todos los trabajos que viene realizando en beneficio de la misma, y singularmente, por los que se refieren a la instauración del Colegio de huérfanos de Correos.

Presidió a los funcionarios postales el cronista nacional de Correos, señor Ortega Muñilla, quien pronunció sentidas frases de elogio a la gestión del conde de Colomby.

Esto dió las gracias por el acto que en su honor se celebraba; expuso su disposición para seguir trabajando por crear un fuerte y sólido espíritu corporativo entre los funcionarios, y pidió a todos cooperación, para servir así lealtísimamente al Rey y a la Patria.

Todos los funcionarios postales aclamaron y vitorearon a su director.

SOCIEDADES Y CONFERENCIAS

EN LA UNIVERSIDAD

Curso de Conferencias

Don José Ortega Gasset inauguró ayer tarde en la Universidad el curso de conferencias organizado por la Asociación de Estudiantes de Filosofía, disertando ante numeroso auditorio sobre el tema «La percepción del prójimo».

Las Misiones de infieles

Esta tarde, a las siete, en el salón de actos de la Congregación de Caballeros de Nuestra Señora del Pilar y San Francisco de Borja (Pilar Baja, 3), dará el reverendo padre Hilarión Gil, de la Compañía de Jesús, la última de sus interesantes conferencias acerca de las Misiones en China, ilustrándola con numerosas proyecciones.

PARA HOY

UNION IBERO-AMERICANA.—A las siete de la tarde, don Luis Palomo disertará acerca de la «Exposición Hispano-Americana y el Congreso Cultural de Sevilla».

ATENEO.—A las seis y media de la tarde, el poeta don Evaristo Ribera Chevremont dará lectura a algunas poesías de su libro «El templo de los Alabastros».

Hará la presentación del señor Ribera el culto escritor don Andrés González-Blanco.

SOCIEDAD GINECOLOGICA.—A las seis y media de la tarde, sesión científica y pública, en su local del Colegio de Médicos, Mayor, 1.



ESTE ES EL RECONSTITUYENTE QUE USTED NECESITA, Y EL QUE HA DE DEVOLVERLE LA PERDIDA FELICIDAD, CONSIGUIENDO ESA DICHA RAPIDAMENTE EL APETITO SE PRESENTARA EXCELENTE EN LOS PRIMEROS DIAS, PREPARANDO AL ORGANISMO PARA LA ANSIADA TRANSFORMACION, DEVOLVIENDO A USTED SU ALEGRIA Y SU ENTUSIASMO, AL MISMO TIEMPO QUE EL VIGOR Y LA FORTALEZA

Treinta y un años de éxitos crecientes

MINISTERIOS

Toma de posesión del conde de Lizárraga

Anteaer se verificó la toma de posesión del cargo del nuevo ministro del Trabajo, conde de Lizárraga.

Se la dió el ministro saliente, señor Cañal.

Este pronunció un sentido discurso, elogiando la figura, de Dato, por cuya iniciativa se creó el departamento.

Terminó alabando las dotes de su sucesor en el ministerio.

El conde de Lizárraga contestó con frases de agradecimiento y encomio para el malogrado presidente.

LOS FERROVIARIOS

El señor Clerva manifestó esta mañana que le había visitado una comisión de ferroviarios de la Agrupación de Valladolid para pedirle que les apoye en sus peticiones a las Compañías.

El ministro les recomendó que procedan con calma, pues en la solución del asunto ha de influir mucho la actitud que adopten.

Los obreros salieron muy satisfechos de su entrevista con el ministro.

INSTRUCCION PUBLICA

DESPEDIDA DEL SEÑOR MONTEJO

El ministro dimisionario, señor Montejó, se despidió ayer del alto personal del departamento, por no haberlo hecho el día de la entrega de posesión.

GRACIA Y JUSTICIA

SECRETARIOS

El señor Pinós ha designado como sus secretarios político y participial al diputado a Cortes por Fraga don José Romero, y a don Carlos Prado.

ESTADO

RECTIFICACION

Por error de transmisión de un telegrama de nuestro representanté en Berlín se dió que el Gobierno alemán había prorrogado hasta 31 de mayo el plazo para pedir permisos de importación de naranjas.

La prórroga ha sido solamente hasta 31 del actual.

MARINA

Se ha encargado de la secretaría particular y política del ministro de Marina el hijo del señor Fernández Prida, don Joaquín, continuando como jefe militar de dicha secretaría el teniente auditor de primera clase de la Armada don Esteban Martínez Cabañas.

INTERESANTE DISPOSICION

Repatriación de emigrantes

La Gaceta de ayer publica una real orden del ministerio del Trabajo, cuya parte dispositiva dice así:

«Primero. Que con arreglo a lo prevenido en el párrafo cuarto de la sexta disposición especial de la vigente ley de Presupuestos, se destine la cantidad de 500.000 pesetas a la repatriación de emigrantes españoles sin trabajo ni medios de subsistencia que se encuentren en los Estados Unidos de América, prefiriendo a los que tengan familia numerosa.

Segundo. Que asimismo se otorgue preferencia, en la medida de lo posible, a Compañías navieras españolas para realizar dicha repatriación; y

Tercero. Que se gestionen de éstas una rebaja del precio del pasaje a fin de que pueda ser mayor el número de emigrantes repatriados, todo ello con el carácter de urgencia que la precitada atención reclama.»

CRONICA PALATINA

Despacho ordinario.—El Soberano despachó esta mañana con el presidente del Consejo, señor Allendesalazar, y los ministros de turno, señores Bugallal y Argüelles.

Pascos de sus altezas.—El Príncipe de Asturias y los Infantes pasaron, antes del almuerzo, por la Casa de Campo.

Las Reinas al Colegio de Santa Cristina.—Su majestad la reina doña María Cristina, acompañada de la princesa de Salm-Salm, salió en automóvil, a las doce menos cuarto, haciéndolo poco después su majestad la reina doña Victoria, a quien acompañaba su camarera mayor, duquesa de San Carlos, en dirección al Colegio de Santa Cristina, donde ambas Reinas habían de presenciar un reparto de comidas a los pobres de aquella barriada de la carretera de Extremadura, último ya de los muchos que durante todo el invierno han efectuado tan caritativas augustas damas.

Audiencia.—Don Pedro Elizalde y su señora fueron recibidos esta mañana en audiencia por su majestad la reina doña Victoria.

Capilla real.—Mañana 16 continuará la solemne novena de los Dolores, a la hora acostumbrada, predicando el muy ilustre señor don Juan Zaragüeta, predicador y capellán de honor de su majestad.

Visita de un Príncipe.—El príncipe austriaco Windregrate, que se halla en esta Corte, visitó al Soberano en sus cámaras, donde permaneció bastante tiempo, y luego pasó a las de la reina doña María Cristina.

LA BOLSA

4 por 100 Interior (1919).—Serie F, 70,15; E, 70,25; D, 70,35; C, 70,45; B, 70,45; A, 71; G y H, 72; Diferentes, 70,45.

4 por 100 Interior.—Serie F, 69,40; E, 69,40; Diferentes, 69,60.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 82,85; E, 82,70; D, 83,75; C, 84,40; B, 84,50; A, 84,80.

4 por 100 amortizable.—Serie B, 90; A, 90; E, 90; Diferentes, 90,45.

5 por 100 amortizable (1917).—Serie, C, 93,45; B, 93,45; A, 93,75; Diferentes, 93,45.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 101,90; B, 101,60.

Ayuntamiento de Madrid.—Emprestio 1968, 78; Deudas y obras, 87; Villa Madrid, 1914, 86; Villa Madrid, 1918, 85.

Efectos extranjeros.—Marruecos, 66,50. Cédulas hipotecarias.—Del Banco, 5 por 100, 97,80; ídem, 6 por 100, 107,20.

Acciones.—Banco de España, 528; ídem ídem (bonos), 310; Tabacos, 268; Banco Hipotecario, 245; Banco Hispano Americano, 195; Banco Río de la Plata, 278; Azúcar preferente, contado, 79; fin corriente, 78; Azúcar ordinaria, contado, 37. M. Z. A. contado, 290,50; fin corriente, 292; Norte, contado, 285; fin corriente, 286,50; Metropolitan, 180.

Obligaciones.—Alicantes, primera, 236,50; Riótinto, 101,50; Peñarroya, 98; Felgueras, 82; Nortes, quinta, 64,50.

Moneda extranjera.—Marcos, 11,40; Francos, 50; ídem suizos (papel), 122; ídem belgas, 52,55 (no oficial); Libras, 23,08; Dólar, 7,15; Liras, 26,50 (no oficial); Escudo portugués, 0,68 (no oficial); Peso argentino, 2,51 (no oficial); Florín, 2,49 (no oficial).

BILBAO

Altos Hornos, 118; Felguera, 74; Explosivos, 270; Resinera, 270; Banco de Vizcaya, 840; ídem vasco, 690; Unión Minera, 570

PARIS

Nortes, 585; Alicantes, 592; Pesetas, 200,50; Marcos, 23; Liras, 59,50; Libras, 56,47; Dólar, 14,465; Peso argentino, 495; Coronas suizas, 328,75; ídem noruegas, 292,25; Francos suizos, 246,50; ídem belgas, 104,75; Florín, 496; Riótinto, 1.841.

BARCELONA

Interior, 70,55; Exterior, 82,85; Amortizable, 93,70; Nortes, 87; Alicantes, 58,80; Andaluces, 42,80; Orenses, 17,80; Francos, 50,05; Libras, 28,10.

LONDRES

Pesetas, 28,11; Marcos, 248; Francos, 564,25; ídem suizos, 229,75; Dólar, 8,8962; Liras, 106,25.

NOTAS INFORMATIVAS

Con extraordinaria desanimación transcurrió la sesión bursátil de ayer, en la que se mostraron muy flojos todos los valores.

La negociación de fondos públicos es escasa, y sus cotizaciones se manifiestan en baja. Únicamente el Exterior se sostiene y no altera su cambio.

Los Amortizables continúan tratándose con irregularidades, sobresaliendo el 4 por 100 que cobra los 50 céntimos perdidos en la anterior reunión.

Tampoco en los valores industriales se observa animación; pero sus variaciones se manifiestan firmes. Los Ferroviarios, en cambio, se negocian con mucha actividad; pero debido a la proximidad de la liquidación, se muestran muy débiles, perdiendo poco a poco las ganancias obtenidas. Los Alicantes, por su parte, se sostienen en sus cotizaciones.

Los valores de crédito están estancados, debido, sin duda, a las escasísimas transacciones que efectúan. Los bonos del Banco de España suben otros tres duros.

En el grupo de obligaciones vuelve a notarse falta de movimiento, mostrándose muy débiles los cambios.

En el correo internacional se manifiestan en baja todas las monedas negociadas, sobre todo los francos y marcos.

En el correo hay francos suizos, papel, a 122, por 100.

Se negociaron: 50.000 francos, a 50 por 100; 850.000, a 49,90; 100.000, a 49,95; y 450.000, a 50 por 100. 3.000 libras, a 28,12; 2.000, a 28,10, y 5.000, a 28,08.

10.000 dólares, a 7,16, y 1.000, a 7,15. 100.000 marcos, a 11,60; 150.000, a 11,45, y 100.000, a 11,40.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimientos
Ayer dejó de existir en esta Corte la señora María del Pilar Antón y Medina...

Nuestra Señora de los Dolores
El 18 serán los días de las marzuelas de Valterra y de Dos Hermanas...

Boda
Anunciase el matrimonio de la encantadora señorita Mercedes Guajardo Venegas...

Alumbramiento
La bella condesa de Catres y de Buenavista de la Victoria ha dado a luz...

Regreso
Ha llegado a Madrid, procedente de Biarritz, la distinguida señorita María Pereira...

SEÑALAMIENTO DE PAGOS

DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PARIAS

Esta Dirección general ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifiquen en la próxima semana los pagos...

Días del 16 al 18.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general...

Pago de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

Pago de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 exterior, emisión de 30 de diciembre de 1908...

ESCUERAS Y MAESTROS LAS MUTUALIDADES ESCOLARES

En el Ayuntamiento se reunió anteayer el Patronato de las Mutualidades Escolares, bajo la presidencia del señor conde de Limpías...

El Patronato acordó continuar suscribiendo las cartillas iniciales a todos los alumnos de las escuelas públicas...

Se acordó también interesar del ministerio la bonificación del Estado, que no se ha hecho efectiva a los mutualistas durante los últimos años...

REVISTA ANUAL

Los jubilados y pensionistas del Magisterio que cobran sus pensiones por las asociaciones administrativas de Primera enseñanza...

Se nombra vocal de la Junta insular de Primera enseñanza de Gran Canaria a don José Baldoza Silva...

Se nombra, en virtud de concurso de traslado, director de la graduada de niños de la calle de Cirilo Amorós, de Valencia, a don Ricardo Villar Negro...

Se nombra a doña Amalia González Carrizo maestra sustituta de San Lorenzo de El Escorial (Madrid)...

Se declara sustituido por imposibilidad física a don Agustín Carrasco, maestro de Navacerrada (Ávila)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

Se concede la excedencia a doña María Aurora García Falces, maestra de Carhuelo (Málaga)...

Se dispone el traslado de la escuela de Boal (Oviedo), al pueblo de la Bajada, de la misma provincia...

Se dispone anulen los nombramientos hechos por el Rectorado de Valladolid, a los opositores de las últimas celebradas de censo menor de 500 habitantes...

CONFLICTO EN PUERTA Las tarifas de los "autos" de alquiler ¿Qué hará el Ayuntamiento?

Atendiendo al aumento de la población, la intensificación de los negocios y, por consiguiente, a la necesidad de salvar en poco tiempo las distancias, requiérese en Madrid un buen servicio de automóviles para el público...

Los coches con arrastre de sangre son insuficientes, desatendidos, caros en relación con la incoherencia del servicio, poco propicios, en suma, para la actividad que caracteriza la vida moderna...

El servicio de los automóviles de alquiler ha variado de dos años a esta parte. Hay más coches y son mejores, pero no responde todavía a lo que necesita el pueblo de Madrid...

Las faltas que se notan refiérense principalmente a los puntos de parada y a las tarifas...

El Ayuntamiento concedió licencia de estudios a los automóviles de alquiler con cada coche 50 pesetas mensuales. Son escasísimas las licencias que se conceden y aun cuesta ganar una batalla con los concejales el obtenerlas. De este modo, siendo más de 100 los automóviles que se destinan al servicio público, podemos asegurar que por tal concepto sólo tributan 28. Cualesquiera iniciativas que tienda a dotar a Madrid de un número crecido de automóviles de alquiler tropezará con el obstáculo de no poder obtener licencia del Ayuntamiento, o de realizar gestiones torcidas, para que se tolere un servicio faltar de las condiciones preceptuadas...

Hemos interrogado a un mecánico de los que prestan servicio en automóviles de alquiler, y ha dicho: —Las tarifas actuales se determinan por lo que marca el taxímetro. Es un aparato de relojería, revisado por la autoridad, que, después del primer golpe—marca 85 céntimos—, va señalando en cifras el importe del servicio. Cuando el coche está parado, marca 25 céntimos cada cuatro minutos...

Al público no le inspiran confianza estos aparatos. Como toda maquinaria de relojería, puede estar descompuesta o funcionar mal...

No lo crea. Yo puedo decirle que ahora mismo ha terminado un servicio. Un señor ha ocupado este coche durante dos horas para hacer muchas vistas. El coche, por lo tanto, ha estado un espacio de tiempo sin circular. El taxímetro ha señalado 13 pesetas. Poco menos de este precio le hubiera resultado en coche similar, ya que necesariamente habría tenido que invertir más tiempo...

En efecto, no puede decirse que ese servicio sea caro. Pero el taxímetro funciona mal o no hace funcionar mal algún mecánico, y el gasto puede ser de grandes proporciones. Lo sé por experiencia...

Puede haber casos, sí, señor. No todos dentro del oficio somos iguales...

Por eso el Real Automóvil pide como garantía para el público que el taxímetro funcione al exterior del carruaje o en el interior pueda verse fácilmente sin levantarse del asiento, nunca en la parte baja del pesetero...

No me hable usted del Real Automóvil! Acónsejale al Ayuntamiento que ponga unas tarifas imposibles de cumplir. Divida a los coches por el peso: los que pesen de 1.100 kilos, a nueve pesetas la hora, y los más ligeros, como los Ford, a siete pesetas, para dentro de la población y para sitios que estén a 15 kilómetros o menos de Madrid...

Los recorridos en el segundo término pueden alcanzar hasta siete kilómetros, y tres medio en el primero, regresando al punto de partida en vacío, sin beneficio, gasta 7,42 pesetas. Con taxi, esto mismo recorrido obtiene mayor ganancia...

Con un coche más ligero, el gasto por kilómetro es de 88 céntimos, por eso deben ser dos las tarifas. La menos elevada para los coches que no excedan de 1.100 kilogramos, en esta forma: carrera, primero y segundo límite, tres pesetas; tercero, cinco. Hora en un radio de 15 kilómetros, nueve pesetas...

Se ve que en el caso más perjudicial para el chófer—máximo del recorrido en carrera—, no llega el gasto a tres pesetas; luego en trayectos menores, como son casi siempre, el beneficio es evidente y bastante...

Sinceramente creemos que en los términos planteados no habrá arreglo, y perderá Madrid el poco servicio que tiene actualmente. Deben hacerse compatibles las ganancias para el público con las facilidades al industrial, y el Ayuntamiento ha de ser quien atienda unos y otros intereses, en vez de poner obstáculos con limitación de licencias, aumento de impuestos y tolerancia de tarifas poco estudiadas, para mejorar un servicio que deba estar muy bien atendido en todas las grandes capitales...

¿Recreo? ¿Negocio? Situación magnífica y saludable de finca que se vende en El Escorial. Hotel espacioso con hermoso arbolado, y muy adecuado, si se quiere, para establecer un centro de estas recreos y deportes. Razón: Sevilla, 16, portaf...

CONSERVAS "LAS PALMAS" MARCAS "COLUMBINA" O "PIERROT" Y MERMELADAS "ALFRED HILL"

GRANDES FIESTAS DE PASCUAS EN SAN SEBASTIÁN

IMPORTANTES REBAJAS EN Joyería, Relojería, Platería VIUDA DE PEDRO LÓPEZ CASA ESPECIAL PARA REGALOS 13, Montero, 13. Tel. 43-05 M.

GRAN CARRERA MILITAR INTERNACIONAL (vallas), una copa ofrecida por su majestad el rey don Alfonso XIII y 25.000 pesetas: la copa y 15.000 pesetas para el primero, 5.000 al segundo, 3.000 al tercero y 2.000 al cuarto; 4.200 metros. Para toda clase de caballos de cuatro años en adelante, con los siguientes pesos: cuatro años, 65 kilos, y de cinco años o más, 70 kilos. La matrícula, 250 pesetas...

En cuanto a los recargos, el ganador de 15.000 pesetas en su vida o de 7.000 en 1921, recargará 1 1/2 kilos; el ganador desde el 1 de septiembre de 1920 de una suma de 30.000 pesetas, recargará tres kilos; de 40.000 pesetas, cuatro kilos; de 50.000 pesetas, cinco kilos; además, el ganador en el año de un premio de 10.000 pesetas, recargará 1 1/2 kilos; de varios premios de 10.000 pesetas o de uno de 15.000 pesetas, tres kilos; de varios premios de 15.000 pesetas o de uno de 20.000 pesetas, cuatro kilos más. Las credenciales ganadas en carreras militares de menos de 2.000 pesetas al primero no se tendrán en cuenta para los recargos...

Con respecto a los descargos se establece lo siguiente: un kilo al caballo que no haya ganado una suma de 4.000 pesetas en el año, y tres kilos al caballo que no haya ganado en el año. Además, el caballo propiedad de un Estado, descargará tres kilos...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

Podrán montar todos los jefes, oficiales y subalternos del Ejército, salvo los que hayan tenido una licencia de jockey, pero únicamente los caballos que pertenecan a propietarios de su nacionalidad. Los caballos pertenecientes al Estado, la calidad...

NOTICIAS

CAMARA DE INDUSTRIA La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid celebró ayer sesión reglamentaria...

Después de acordar por unanimidad que conste en acta su sentimiento por la muerte del señor Dato, fué aprobada la respuesta dada por la Mesa de la Cámara a la Junta de Aranceles y Valoraciones con respecto a la fijación del promedio de valores de las mercancías importadas y exportadas en 1920...

Igualmente se aprobó la actuación de los representantes de la Cámara en las gestiones realizadas últimamente por las demás de Comercio e Industria reunidas en asamblea y por las entidades libres a las que afecta la ley de Utilidades, y, por último, las cuentas de Tesorería, y se levantó la sesión...

El Agua de Orocoteo es prodigiosa en las enfermedades de riñón y vejiga.

CRUZ ROJA ESPAOLA La Asamblea Central de señoras invita a todas las asociadas a la fiesta que en el Hospital del Patronato, de esta Corte, se celebrará el día 19, a las ocho de la mañana, para administrar a los enfermos la Sagrada Comunión...

A las nueve se dará una misa rezada, donde podrán congregar las señoras que lo deseen, advirtiéndolo con tiempo a la superiora del Hospital...

A las cuatro tendrá lugar la bendición. Han sido invitadas sus majestades y altezas reales.

El dolor de muelas desaparece con DENTIL CESAR. Precio, 0,30. Depósitos: Pérez Martín y E. Durán.

ESCUELA DE VETERINARIA En esta Escuela ha quedado instalada la parada de caballos sementales de Madrid, constituida por cuatro magníficos ejemplares de silla: un inglés, un anglo-árabe, un hispano-árabe y un hispano-anglo-árabe...

Licor del Polo de Orive Limpia la boca y el microbio proscribido de cuanto toca.

ACCION CATOLICA DE LA MUJER Hoy miércoles, a las once y media de la mañana, Círculo de Estudios, por don Francisco Morán; a las cinco menos cuarto de la tarde, clase de Bibliografía, por don Rufino Blanco, y a las seis y media, clase de Apologética, por don José Solé y Mercadé...

VII SALON DE HUMORISTAS Mañana jueves, a las cuatro en punto de la tarde, dará Ricardo Martín en el local de la Exposición (Palacio de Bibliotecas y Museos) una conferencia, sobre el tema «El dibujo es color»...

Con esta conferencia se inaugura la serie de «Los humoristas explicados por ellos mismos», que continuará los lunes y jueves siguientes, con las de Manchón, «Hitos», Bartolozzi, «K-Hito», «Sirios» y Zamora...

LOS RESTOS DE GAZTAMBIDE El alcalde de Tudela ha visitado al presidente de la Asociación de la Prensa, señor Francos Rodríguez, para rogarle invite a los periodistas de Madrid al traslado de los restos mortales del que fué eminente músico don Joaquín Gaztambide, desde la iglesia de San Sebastián a la estación del ferrocarril del Mediodía, cuya ceremonia se verificará el viernes 18 de los corrientes, a las tres de la tarde...

Al acto asistirán representaciones de todas las entidades artísticas y culturales de Madrid.

Jaime Ruiz ARENAL, 22, Y GOYA, 4

Primera casa en instalaciones eléctricas de luz, timbres, teléfonos y pararrayos

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallo de Villavieja (Asturias)

COACCION FRUSTRADA TRES DETENIDOS

El agente señor Zorrilla, en unión del sereno, detuvieron en la plaza de Bilbao esta madrugada a tres individuos que, provistos de gruesas garrotas, esperaban el paso por el citado sitio del encargado de la Panificadora Madrid para obligarle, por medios violentos, a que ingresara en el Sindicato...

ESPECTACULOS REAL.—A las cinco y media (función 80 de abono, 20 del turno primero), Tosca.

ZARZUELA.—A las diez y cuarto, El taller de los hermanos Japonés, Divertissement y La princesa de Tragan.

ESPAÑOL.—A las diez y media, Entre noblas, COMEDIA.—A las cinco y media, concierto; Brailowsky.—A las diez y cuarto, El castillo de los ultrajes.

LARA.—A las seis y cuarto, La calumniada.—A las diez y cuarto, La casa de los milagros y El puesto de antigüedades de Baldomero Pagés.

CENTRO.—A las diez, Lluvia de hijos. ESLEYA.—A las seis, Para hacerse amar locamente.—A las diez y cuarto, No te ofendas, Beatriz.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, Las superherbas.—A las diez y cuarto, El Cardenal.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La república de la bruma.

LATINA.—A las seis y media, Mañana de sol y La garta.—A las diez y cuarto, Felipe Derby.

OLIMPIA.—A las seis, La marca infame o El hombre de las dos caras.—A las diez, El lobo.

APOLO.—A las seis y cuarto, El parque de Sevilla.—A las diez y cuarto, La amazona del África.

GERVANTES.—A las seis, La canción del olvido y El trébol.—A las diez y cuarto, Las delicias de Capna y La canción del olvido.

NOVEDADES.—A las seis, ¡Que sea caballerango!—A las diez y cuarto, La pupila de Pestado.

A las nueve y media, La romería del odio.—A las diez y media, El compendio cocido.—A las once y tres cuartos, Los hambrecitos.

(El anuncio de las obras de esta cartelera no supone en aprobación ni recomendación.)

AGRICULTORES! Asegura vuestras cosechas contra el pedrisco

Informes en la Confederación Nacional Católico-Agraria, calle Amor de Dios, 4, segundo, Madrid. Esta Confederación ha sido nombrada Delegación de la Mutualidad Nacional del Seguro Agropecuario, creada por real decreto de 9 de septiembre de 1919.

En la campaña de 1920 todos los mutualistas damnificados han percibido la cantidad íntegra del importe de los siniestros.

Diríjase en provincias a todas las Federaciones y Sindicatos Católico-Agrarios. También aceptamos seguros de cosechas CONTRA INCENDIOS.

EL DRAMA DEL GOLGOTA

La vida de Cristo y su pasión y muerte, son la visión prodigiosa que el arte ha sabido asociar en locos encantos en la película CHRISTUS.

Forma y orden, todo está ajustado a los hechos evangélicos, habiendo merecido la aprobación y recomendación del Sumo Pontífice. Usted deba volver a verla.

Todos los días tarde y noche en Círculo X (Noviciado).

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las PASTILLAS ANTEPILEPTICAS de OCHOA

Polygrafo "LA BLANCA"

Patente de invención número 47.838; por veinte años. El mejor y más económico para reproducir escritos, música, dibujos, etcétera, hasta 200 COPIAS, en una o en varias tintas, con un SOLO ORIGINAL. Precio, 26 pesetas. Tinta, 3 pesetas frasco. Kilo, 10 pesetas. Pídanse prospectos, remitiendo este anuncio a MOYA F. DE BASTERRIA HERMANOS VITORIA (ALAVA)

SALMÓN ALBO

Indispensable para las Vigilias de Semana Santa que permite tener inmediatamente un exquisito plato de pescado a la vinagreta; mayonesa, tomate, etc. De venta en todas las tiendas de ultramarinos.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS
DÍA 16.—Miercoles (Ayuno).—Santos Julián, Ciriso, Largo y Esmaragdo, mártires; Heriberto, Agapito, Hilario y Patricio, Obispos, y Abraham, armenio.
La misa y oficio divino son de la Feria cuarta, con rito simplificado y color morado.
Adoración Nocturna.—La Inmaculada y Santiago.
Ave María.—A las once, misa y comida a 40 mujezras pobres.
Cuarenta Horas.—En la parroquia de los Dolores.
Corte de María.—Del Carmen, en un iglesia, en San José, Santiago, San Sebastián, Santos Justo y Pastor, parroquia de Chamberí, Santa Bárbara, la Concepción, San Pascual y los Paúles.
Parroquia de los Dolores.—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición; a las diez, misa solemne; por la tarde, a las seis, los ejercicios.
Catedral.—Continúa la santa misión que dirigen los jesuitas reverendos padres José Manuel Fernández y Anselmo López. Todas las tardes, a las seis.
Carmen.—A las ocho, misa de comunión para los congregados del Carmen y Santo Rosario Catedral.
Magdalena.—Empieza el triduo a Nuestra Señora de los Dolores. Por la tarde, a las cinco, los ejercicios, predicando don Francisco Alvarez.
NOVENAS DE DOLORES
Parroquias.—San Sebastián: A las siete y media de la mañana, misa con explicación de ceremonias; a las ocho de la mañana, plática por un reverendo padre del Corazón de María; a las diez de la mañana, misa solemne, predicando, sucesivamente, don Juan Falcó y don Manuel Ibáñez; a las once y media de la tarde, plática doctrinal por el reverendo padre Eusebio Sacristán, y sermón moral por el reverendo padre Rosendo Ramonet.—Santa Cruz: A las seis de la tarde, predica don Ángel Nieto Pedregal.—San Marcos: A las cinco de la tarde predica don Mariano Benedito.—San Millán: A las seis y media de la tarde predica don Ángel Lázaro Santos.
Iglesias.—Calatrava: A las diez y a las diez y tres cuartos de la mañana, misa solemne; a las once y media de la mañana, rosario; a las doce de la mañana, corona y novena; a las seis de la tarde, predica el reverendo padre Manila. Capilla Real: A las seis de la tarde predican don Juan Zarzuela y don Plácido Verde.—Cristo de la Salud: A las diez y media, misa solemne; a las once y media, santo trisagio, novena y bendición; a las seis y media de la tarde predica el magistrado de Valencia.
SEPTENARIOS DE DOLORES
Parroquias.—Santa Bárbara: A las siete de la mañana, misa y explicación de ceremonias; a las siete y media, explicación doctrinal por el reverendo padre Ángel Jiménez; a las diez, misa cantada; a las once de la tarde, ejercicios con plática doctrinal por el reverendo padre Benito Bipa.—Corazón de María: A las seis y media de la tarde, predica don Ángel Pastor.—Los Dolores: A las diez de la mañana, misa solemne; a las once y media de la tarde predica don Carlos Jiménez Lemaur.—San Ildefonso: A las seis de la tarde predica don Domingo Blázquez Majarete.—Santiago: A las seis de la tarde predica don Pedro Lozano.—Santos Justo y Pastor: A las seis y media de la tarde predica don Pedro Alcántara Hernández.—Del Pilar: A las cinco y media de la tarde predica don Rafael Saz de Diego.—Buen Suceso: A las seis de la tarde predica don Mariano Benedito.—Las Angustias: A las diez de la mañana, misa solemne; a las seis de la tarde, ejercicios.—La Almudena: A las cinco y media de la tarde predica el señor Minuesa.—San Ginés: A las seis y media de la tarde predica el reverendo padre Santhibáñez.—El Salvador y San Nicolás: A las seis de la tarde predica el reverendo padre López (ecceclia).
Iglesias.—El Carmen: A las cinco y media de la tarde predica don Sebastián Rodríguez Lario.—Dor Juan de Alarcón: A las cinco y media de la tarde predica el reverendo padre Barrio.—Damas Catequistas: A las seis de la tarde predica el reverendo padre Miguel de León (de los Sagrados Corazones).
Encomienda: A las cinco de la tarde predica don Alvaro López García.—Hospital de San Francisco de Paula: A las cinco de la tarde predica el reverendo padre Ramonet.—Sagrado Corazón y San Francisco de Borja: A las ocho de la mañana, misa y ejercicio; a las cinco y media de la tarde predica el reverendo padre José Carretero.—Santas (San Nicolás): A las diez de la mañana, misa solemne, predicando, sucesivamente, los señores Herranz, Pérez y Saz; a las cinco de la tarde, predicación los señores Bellido y G. Melles.—Santas (San Leonardo): A las seis de la tarde predican los señores Grima y L. Lumeta.—San Ignacio: A las seis de la tarde predica un reverendo padre trinitario.—San Antonio de los Alemanes: A las diez de la mañana, misa cantada; a las seis de la tarde predica el señor R. Lario.—San Pascual: A las diez de la mañana, misa cantada; a las cinco y media de la tarde predica el señor Coll.
NOVENAS DE SAN JOSE
Parroquias.—San Antonio de Pajua: A las diez de la mañana, misa cantada; a las cinco de la tarde predica don Segundo Vuelta Alvarez.—San José: A las diez, misa solemne, predicando, sucesivamente, los señores González y Lázaro; a las cinco y media de la tarde predica el señor Mugueza.
Iglesias.—Bernabé del Sacramento: A las diez de la mañana, misa solemne; a las seis de la tarde predica el reverendo padre Emilio (trinitario).—Buena Dicha: A las ocho de la mañana, misa de comunión; a las diez y media, misa solemne; a las cinco y media de la tarde predica un reverendo padre Mercedario.—Cristo de los Dolores: A las cuatro de la tarde predica el señor Suárez Pajua.—Concepcionistas (Sagasti): A las cinco y media de la tarde predica don Fructoso García.—Corazón de María: A las cinco y media de la tarde predica el reverendo padre Ripod.—Consolación: A las cinco y media de la tarde.—Perpetuo Socorro: A las seis y media de la mañana, misa y plática; a las diez, misa solemne; a las cinco y media de la tarde predica el reverendo padre Chabel. Siervas de María: A las seis de la tarde predica un reverendo padre jesuita.
JUEVES EUCARISTICOS
Parroquias.—San Lorenzo: A las siete, siete y media y ocho.—San Sebastián: A las siete, ocho y nueve.—Santa Bárbara: A las ocho y ocho y media.—San José: A las ocho.—San Jerónimo: A las ocho y media.—Purísimo Corazón de María: A las siete y ocho y media.—Salvador y San Nicolás: A las ocho y media.
Iglesias.—Buena Dicha: A las ocho y media, con exposición.—Calatrava: A las ocho y media.—Capuchinas y Caraberas: A las siete y ocho, con exposición.—Comendadoras de Santiago: A las ocho y media.—Hospital de San Francisco de Paula (Cuatro Caminos): A las ocho.—Jesús: A las siete y media y ocho.—Pontificia: A las seis y media y ocho.—Perpetuo Socorro: A las seis y ocho.—San Manuel y San Benito: A las siete.—San Pedro: A las ocho.
AYUNTAMIENTO
LOS PRESUPUESTOS
El conde de Limpías dijo ayer que hoy comenzará la discusión de los presupuestos municipales por la Junta de asociados, y que probablemente se emplearán tres días en discutirlos.
EL PRECIO DEL PAN
La Junta de tenientes de alcalde ha acordado fijar en diez céntimos el precio de la pieza de pan de flama de 125 gramos, precio que empezará a regir en cuanto sea aprobado dicho acuerdo por el Consejo.
VIDA RELIGIOSA (Continúa)

LOECHES (LA MARGARITA)

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Los focalina del doctor BAYO
EXTRACTO HETERO-OPTERAPICO
ENERGICO RECALIFICANTE
RECONSTITUYENTE INTEGRAL
POLVO COMPRIMIDOS ELIXIR
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Camiones Hansa Lloyd y otras marcas
DE 1 A 5 TONELADAS ENTREGA EN ACTO
PIEZAS DE RECAMBIO GATOS DE ACERO
MADRID SA BANCARERA

LA SENORITA
María del Pilar Antón y Medina
Ha fallecido el día 15 de marzo de 1921
A LOS CINCO AÑOS DE EDAD
Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Su director espiritual, reverendo padre Benigno Sánchez, O. P.; sus desconsolados padres, don Emilio y doña Isabel; hermanos, Cecilio, Isabel, Emilia, Esteban, Manuel y Carlos; abuela, doña Ramona Hernández; tíos, primos y demás familia,
AL PARTICIPAR a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 17 del corriente, a las cinco de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Cañizares, número 8, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que les quedará eternamente agradecidos.
El duelo se despide en el cementerio.
Se replica el coche.
No se admiten coronas.
Pompas Fúnebres.—A. del Conde de Peñalver, 15.

ELECTRO-MOTORES
Se corriente continua y alterna trífase, ligados directamente de Alemania y para suministro inmediato.
PIDANSE OFERTAS A LA
R. E. G. Ibérica de Electricidad, S. R.
Dirección: Madrid, Nicolás M. Rivero, 8 y 10
Sucursales: Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, Bilbao, Gijón, Zaragoza

TRASPASO
tienda un hueco, con entresuelo, tres balcones, muy céntrico, próximo Puerta del Sol. Detalles, Apartado en Correos 171, Madrid.

REGALOS
TIPOGRAFICA
ESCRIBANIA
SECAPRIMA
CARTERA
PITILLERA
DEVOCIONARIO
CAJA DE PAPEL
GRAN FANTASIA
EN LOS DIAS DE SEMANA SANTA OBSEQUIAMOS A NUESTROS COMPRADORES CON UNAS PRECIOSAS ESTAMPAS DEL SANTO CRISTO DE LIMPIAS

SANDALO PIZA
Mil pesetas
al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Piza y que cure máxime y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Beneficio. Encima, mente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Farmacia del doctor Piza. Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias de España y América.

GRAN OCASION
Chassis, 12 HP., Delannay-Belleville, arranque y alumbrado eléctrico, cinco ruedas amovibles, con neumáticos, listo a salir de fábrica, precio frontera, 18.000 pesetas.
GARAGE HISPANO-BRITANICO. — JORGE JUAN, 19.

PASTILLAS del Dr. ANDREU
De venta en todas las Farmacias
Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azules del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

A PLAZOS
Parlantes de lujo.
Regalamos, mediante sorteo, entre cada 40 clientes, un AUTOPHONE PRIMERA MARCA
Detalles: Bergara y Compañía, Idiazábal, 6, SAN SEBASTIAN

EL ARCA DE NOÉ
Corredera Baja, 39.

IMAGENES EL MEJOR SURTIDO
ORFEBRERIA RELIGIOSA
Medallas, rosarios, crucifijos, pilas y placas artísticas para regalos.
METALURGICA MADRILEÑA. BARQUILLO, 30

Luz y calefacción AMOR
por bombina.
Lámparas de 60, 70, 75 y 100 bujías. Cocinas. Estufas. Palmatorias.
Edificios castigo que se rentan contra envío de 0,45 pesetas, por certificado.
J. BALLARA ANDREU (S. en C.)
APARTADO 468, D
Barcelona

Anuncios breves y económicos

CAFES
TES de todas clases. CHOCOLATES elaborados a brazo.
Plaza DE SANTA ANA, 12.
La Platería Felipe III n. 1 y 3 es la que paga más en alfileres, oro, plata, platinos, dentaduras y papeletas del Monó.

Ladrillos refractarios
TUBERIA DE GRES
Fábrica: PACIFICO, 12
TELEFONO 17-65 M.

Industria importante privilegiada
de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 100 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consiguen de 6 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos. Para contestación: Paulino Landáburu (Alava).—Vitoria.

PARA SAN JOSE
Preciosos objetos de fantasía para llenar de bombones; exquisitos caramelos, especialidad de la casa.
La Bombonera
SEVILLA, 2. ALCALA, 9.
CALZADOS INMEJORABLES
LA FORMA ELEGANTE
2, ANCHA DE SAN BERNARDO, 2
Gran surtido en calzados de caballero y niño.
AGUA DE BORINES
Tubo digestivo. Riñones. Diabetes. Infecciones gastro-intestinales.—Reins de las de mesa por lo digestiva.

ALQUILERES
MATRIMONIO estable, diez hijos, de diez años, con pensión o con cocina, en familia decente. Indiferente casa de huéspedes. Escribir Lista de Correos, cédula personal 60.887.
COMPRAS
SELLOS españoles, pago los más altos precios, con prisa de 1850 a 1870. Cruz, 1. Madrid.
COMPRO cuadros antiguos y modernos, telas antiguas, muebles antiguos, abanicos, bronces, tallas, porcelanas, miniaturas. Calañas Ferreres, Plaza San Miguel, 8, principales.
DEMANDAS
JOVEN de 28 años, con título de maestro superior, con nociones varias rutas y artículos, desea colocarse de visitante, agente, maestro, inspector de colegio o cargo análogo, dentro o fuera de Madrid. Dirigirse a M. A. Fomento, 22, Madrid.
ENSEÑANZA
SACERDOTE, licenciado en teología, ofrece preceptos. Escribir, Corredor. La Prensa, Carmen, 18.
OFERTAS
JOVEN conociendo máquina y francés, pretensiones muy módicas, referencias inmejorables y garantías completas. Ofrecemos. «Orbis», S. A. Bortaleza, 17. Teléfono 44-58 M.
PROFESOR pintura en Barrio Salamanca, se desea. Ofertas, Merino, Castelló, 13, segundo derecha.
PROFESOR (teoría) libros, Barrio Salamanca, se desea. Ofertas, Merino, Castelló, 13, segundo derecha.
VENDO máquinas de escribir hacer medias y cost. Carmen, 23.
VENDO cosas todas precios. Buen rendimiento. Madera, 6, segundo izquierda. Once-unos.
APROVECHAD la ocasión comprando muebles y tapicería a Manuel Cerero. Goya, 21, esquina a Lagasca.
VENDO todos los muebles por marchas; hay gramófonos. Goya, 29.
CALLE Valverde vendo casa reformada de gran superficie, 30.000 duros. San Bernardo, 23, duplicado.
SI TIENE usted que comprar plantas de salón naturales, visite la tienda de Luis Rodríguez, San Bernardo, 78. Teléfono 156, Jordán.
BOLSA DEL TRABAJO
NECESITAN TRABAJO
VIUDA acompaña señora, desempeñaría cargo honorable. Calles, 5, principal izquierda.
VIUDA ofrece una gran habitación, portera, estera. Ciudad Rodrigo, 6, chocolatería.
VENTAS
PIANOS, autpianos, armos nuevos garantizados, precios sin competencia. Corredora. Valverde, 22.

Servicios de la Compañía Transatlántica
LINEA DE CUBA-MEXICO
Saliedo de Bilbao, de Santander, Gijón y Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.
LINEA DE BUENOS AIRES
Saliedo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.
LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para Nueva York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y de Habana, con escala en Nueva York.
LINEA DE NUEVA YORK, CUBA-MEXICO
Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.
LINEA DE FERNANDO POO
Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.
LINEA BRASIL-PLATA
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.
Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York, puertos Cantábrico a Nueva York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía les proporciona el más cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.
Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

Imágenes y altares
No dejar de consultar esta casa. Para adquirir las recomendadas. José Tena VALENCIA
laureados y acreditados talleres de BAJADA PUENTE DEL MAR, 1.

DOCTOR O INGENIERO
el título de profesor, de una Universidad reconocida por el Estado. Escribid al delegado oficial: Prof. Dr. S. DIETRICH, 42, B. de Rhône, GINEBRA (Suiza).

MARIA CANOSA
Baterías de cocina, aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, filtros y máquinas de picar. CRUZ, 31 y GATO, 2.

MUEBLES
No comprar sin visitar la casa GAYETANO GIL, donde encontrarán lo que desean en precio y estilo.
Fábrica propia.—FELIPE III, 4.

CASA. BUENA OCASION
rentando 20.000 pesetas, puede adquirirse por 110.000; bien construida. J. Horno, agente colegiado. Florida, 14 duplicado; de cinco a siete.

Quiosco de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

ABUELITA: ESTOY ASOMBRADA, NO SE LE VE YA NINGUNA CANA. EL «PILUHO» QUE USTED SE APICHA AL CABELLO LE HA DEVUELTO EL COLOR DE SU JUVENTUD, PRODUCIENDOLE ADEMÁS TAL FIRMEZA, QUE NO LE CAE NI UN PELO. PIDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS.—TRES PESETAS FRASCO.—DEPOSITO: FRANCISCO CASAS.—MAYOR, 19.—MADRID

Folleton de EL DEBATE (14)

LAS GAVIOTAS

novela original de PIERRE LHANDÉ
Traducción castellana de RAFAEL ROTLLAN
El servio la miraba sin expresión, con ojos de animal que sufre y no sabe que sufre. Plumet respaldaba y sudaba. —Señorita, si le es igual, pondremos la camilla en el suelo. ¡Cómo pesa un servio! Susana abrió la puerta de la habitación individual número uno. Era un camarín clarísimo, estucado desde el cielo rosa hasta el zócalo. En la ventana había unos bellos visillos azules, de tul abullonado. Dos ramas de olivo emparecaban el dintel, decorándolo con sesíles greco-clásicas. A lo lejos divisábase el armonioso panorama de la bahía. Cuando mademoiselle Berlioz se disponía a desnudar al servio entró Ginette, como una tromba. —¡No, no, no! ¡No le toques! ¡No quiero que le toque nadie! ¡Soy yo quien va a cuidar a mi, mi Zumo Zwetith... no se qué más... ¡a mi querido Zumo! Plumet, al marcharse, preguntó, zumbonamente: —¿Qué tal, señorita? ¿Se trata de alguna de sus antiguas relaciones?

—¡Es usted un insolente! ¡Váyase! ¿No le necesita! —¿Ni a mi tampoco?—preguntó Susana. —Ni a usted. Váyase al vestíbulo, a la distribución. Se acercó al lecho donde reposaba el gran cuerpo inerte, y con la mueca más cariñosa y gentil, arrulló: —¡Vamos! ¡Un «ajito» a mamá Ginette! El servio lanzó un gruñido sordo y malhumorado. —¡Qué horror! ¡Cómo huele!—dijo la enfermera, incorporándose.—¡No debe ser nada! ¡El viaje! ¡Desnudémosle! Se puso a desabrochar el capote; más de pronto, retiró la mano, miró el guante inglés, que no se había quitado, y lanzó un grito: —¡Horror! ¡Se va por abajo! ¡Está lleno de exudaciones! Miró al enfermo, después a sus guantes, contrajo el rostro en expresión de asco, y dijo: —¡Ya te cuidaré cuando estés limpio, tesoro! Desde el corredor, gritó: —Plumet, venga a desnudar y mudar a este herido. Plumet, que, derregado por el peso de las camillas, contaba a un compañero sus enfermedades de viejo de cuarenta y ocho años, se aproximó con paso cansino. —Como hace un momento nos dijo usted que quería ser la única que tocara a su querido Zumo... Zumo... ¿qué? ¿Cómo se llama? —Zumo! ¡Claro que le cuidaré yo sola! Pero creí que estaba ya desnudado y cambiado. Ese no es trabajo que se confía a una mujer. ¡Deberían ustedes comprenderlo!

Plumet la miró de medio lado. —¿Ahora venimos con escrúpulos? —¡Me sacan ustedes de quicio!—replicó, nerviosamente, Ginette.—¡Todos son lo mismo! Basta que un pobre enfermo repugne, para que le huyan y lo confíen a las enfermeras. Y como este pobre servio, desterrado y perdido, suda y huele... —Usted me lo traspasa—concluyó, plácidamente, el sacerdote. Ginette no supo qué contestar. —Pero, está usted tranquila—continuó Plumet, en tono conciliador—, yo mudaré a su querido Zumo. Yo vivo entre aldeanos. Yo no me peso de delicado. Voy a desnudarlo, a cambiarlo de ropa y a acostarlo de nuevo. Pero... —Pero, ¿qué?—preguntó mademoiselle Blazzy, ya desde el fondo del corredor. Plumet ladeó su cabezota rojiza y barbuda, movió de arriba abajo el índice amenazador y... dejó caer: —Pero usted será la que saldrá perdiendo, si es a mí, a Plumet, a quien conceden la cruz, ¡la cruz servio! —¿Es usted un imbécil! —¡Mire, señorita, que la cinta roja! ¡La cinta roja!... —Decididamente, estos curas me hacen ganar el purgatorio. —Es usted muy modesta. Por mi parte, yo espero ganar la gloria... Ginette, que no tenía ideas muy exactas sobre las postimerías, se encogió de hombros, y desapareció. Encontró extraordinariamente agitado al personal del vestíbulo. Un camión de seis camillas

acababa de traer varios oficiales enfermos o heridos. —¡Ah! ¡La buscaba a usted!—le dijo Blanchard. El médico-jefe me acaba de decir que vamos a recibir un oficial enfermo de papeiras. La habitación aislada número uno está libre. ¿No es cierto? —No. La necesito para mi servio. —¿Su servio! ¡Pero si es soldado raso! —¡Me da lo mismo! ¡Estoy decidida a cuidarlo bien! —¿Y qué hacemos entonces del oficial? Ginette hizo con la mano un ademán de indiferencia. —Confieselo a mademoiselle Berlioz. Yo me inhabilo. En aquel instante entró en el pabellón una camilla con un hombre, cuya cara morena y mate rodeaba una enorme venda. Otra venía negra y opaca, perpendicular a la primera, le cubría los ojos. —¿Un ciego?—preguntó Ginette—. No es de nuestra incumbencia. —Ciego y con papeiras—añadió uno de los camilleros. Al poner en tierra la camilla, la manta que cubría al herido resbaló un poco y dejó ver en el cuello de la guerrera las insignias de médico militar: un cadoceño dorado sobre terciopelo granate. —¡Bienvenido, estimado colega!—dijo Blanchard, acercándose al enfermo. Este no respondió. Ginette se burló: —¿No ve usted que su querido colega no eye nada con esta venda que le tapa las orejas? Es-

tá sordo y ciego. ¡Y hasta mudo, por ahora! Le su ficha... Ginette, al embromar a Blanchard, había alzado la voz. El herido estaba, sin duda, menos sordo de lo que creía la enfermera, porque cuando ésta levantara la voz, volvió hacia ella con dolorosa inquietud el rostro semioculto por el vendaje. Dócil a las indicaciones de Ginette, Blanchard cogió la ficha, que el enfermo llevaba prendida en el doblán, y leyó: «Desgarramiento de la córnea del ojo derecho por caso de proyectil. Derrame parcial del humor acuoso y leucomas. Seclusion pupilar del ojo izquierdo por caso de proyectil, localizados en el humor vítreo, y leucoma.» —Nada de esto nos atañe—observó Ginette—. Habrá que enviarlo al hospital oftalmológico de Nápoles. —Nos atañe la inflamación idiopática de la glándula parótida... —¡Ah, es verdad! ¿Cómo se llama? Blanchard tornó a leer la ficha, y exclamó: —¡Diantre! ¿Un cualquiera! —¿Quién? —René d'Azeray, el famoso... Ginette tuvo que llevarse la mano a la boca para ahogar un grito. Se había puesto espantosamente pálida. ¡Bivida...! —¿Qué tiene usted?—le preguntó el doctor. —Nada, nada... Se acercó rápidamente a la camilla, y se inclinó hacia el enfermo. ¡René d'Azeray! ¡Si que era él! Podía recon-

(Continúa)